
уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Самара 98,2
Ижевск 107,6

Пермь 96,6
Нижний
Новгород 92,8 92,8

Август 
в Приволжье 
ожидается 
пасмурным
Читайте на стр. 8 	

ПриволжьеВторник
30 июля

Юлия ДУБЕНКО

Екатерине Симоновой 
пришлось принимать роды 
в экстремальных условиях. 

Екатерина Симонова, директор 
сетевого магазина в Оренбурге, за-
ступила в свою субботнюю смену в 8 
утра. Рабочий день только начинался, 
и женщина разговаривала с коллегой 
на улице. Вдруг увидели молодую пару 
- постоянных покупателей. Те шли с 
большими пакетами и остановились 
у аптеки рядом с магазином. 

Директор 
магазина 
спасла 
малыша, 
которого 
мама родила 
на улице
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Продолжение на стр. 13 	

«Были слышны крики 
и стоны, дети пили 
успокоительные»

Читайте на стр. 3 и 5 	
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Под Волгоградом КамАЗ 
влетел под поезд - полсостава 
сошло с рельсов.

№ 55 (27605) 2024 год

4 161 000

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Если бы проводился чем-
пионат России по трудо-
голизму, его выиграли бы 
курьеры  - с огромным от-
рывом. Потому что 83% до-
ставщиков признались, что 
регулярно перерабатывают. 
На втором месте - медсестры 
(75%), затем идут водители, 
врачи и учителя (по 74%).

А вообще 58% россиян 
время от времени вкалыва-
ют сверхурочно. Это показал 
опрос, который провели со-
циологи портала Superjob.

- Независимо от отрасли 
и профессии больше всего 
перерабатывают люди с не-
высокими зарплатами - они 
стараются компенсировать 
нехватку денег, - комменти-
рует профессор Финансо-
вого университета при пра-
вительстве РФ Александр 
Сафонов.

Другая категория трудого-
ликов - сдельщики. У них сама 
система оплаты располагает 
к тому, чтобы больше време-
ни отдавать работе и больше 
зарабатывать. Классический 
пример - курьеры и водители.

И третья группа, по клас-
сификации эксперта, - ква-
лифицированные рабочие в 
промышленности.

- Наиболее яркий пример - 
обрабатывающая промыш-
ленность,  - уточнил Сафо-
нов. - Объемы производства 
большие, работы много, а 
квалифицированных кадров 
не хватает. Поэтому когда 
мастер говорит рабочему: 
«Выйди в ночную, кроме те-
бя некому», - и подкрепляет 
уговоры хорошими доплата-
ми то рабочий, как правило, 
соглашается.

Владимир 
ЛАГОВСКИЙ

Берегите себя: 
сегодня и завтра 
планету накроют 
магнитные бури.

Солнце буянит  - группа 
пятен на его поверхности 
исторгает одну вспышку за 

другой. Одна из них была 
максимального класса  - 
Х1,5. Но, к счастью, не 
столь мощная, чтобы повре-
дить электрические сети на 
Земле, а ведь этого физики 
всерьез опасаются от ны-
нешнего бурления светила. 
Полыхнув, вспышка вызвала 
лишь перебои радиосвязи в 
Юго-Восточной Азии.

И все-таки магнитная бу-
ря, скорее всего, будет. Не 
чудовищная, но среднего 
уровня G3, по прогнозам 
Лаборатории солнечной 
астрономии ИКИ и ИСЗФ 

РАН. Ее вызовут облака 
плазмы, которые достигнут 
нашей планеты 30 июля. На 
следующий день прибудут 
еще несколько сгустков. 
То есть магнитная буря 
продлится и 31 июля. Се-
верные сияния ожидаются 
даже в умеренных широтах 
Европы.

Врачи рекомендуют ме-
теочувствительным людям 
строго принимать прописан-
ные лекарства, стараться 
высыпаться, не перегру-
жать себя эмоционально и 
физически. 

Больше половины россиян 
перегружены работой

Солнце плюнуло в Землю 
очередью плазмы
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ОБЩЕСТВО
Нос или хвост: 
секреты выбора 
самых удобных 
мест в самолете

ТЕХНОЛОГИИ
YouTube в России 
замедлят втрое: 
как теперь смотреть 
видео и что будет дальше

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Евгений БЕЛЯКОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Центробанк резко 
поднял ключевую 
ставку - 
с 16 до 18 процентов. 
Что теперь 
с нами будет?

«Куда выше-то?!» - дума-
ли многие экономисты по-
следние полгода. Ведь Цен-
тробанк с декабря 2023 года 
держал ключевую ставку на 
уровне 16% годовых - это 
действительно довольно 
высокая планка. Но ре-
альность оказалась дру-
гой. И на заседании совета 
директоров Центробанка 
26 июля ключевую ставку 
подняли аж на 2%.

Главный довод ЦБ за 
столь резкое повышение - 
злодейка-инфляция никак 
не хочет замедляться. За 
последние 12 месяцев це-
ны выросли на 9,2%. Мно-
говато будет. А ключевая 
ставка - один из главных 
инструментов «регулиро-
вания» инфляции.

- Повышение ключевой 
ставки необходимо, - под-
держивает решение ЦБ до-
цент кафедры экономической 

политики и экономических 
измерений Института эко-
номики и финансов Госу-
дарственного университета 
управления Максим Чир-
ков. - Центробанк в свое 
время установил цель по 
инфляции на уровне 4%, 
но она уже давно вышла за 
эти пределы.

Немного экономической 
теории. Ключевая ставка - 
это процент, под который 
ЦБ дает деньги в долг рос-
сийским банкам. Им эти 
деньги придется отдавать. 
Поэтому следом за ростом 
ключевой ставки банки по-
вышают процент по креди-
там. И по вкладам тоже - 
чтобы люди активнее несли 
деньги на депозиты.

- Повышая ключевую 
ставку, Центральный банк 
пытается сократить коли-
чество и доступность денег 
в экономике, - объясняет 
экономист Денис Ракша. - 
Чтобы люди предпочитали 
их не тратить, а сберегать 
(и получать хороший доход 
по вкладам. - Ред.). Соот-
ветственно, исходя из этой 

логики, Центральный банк 
повышает ставку и ограни-
чивает для банков возмож-
ность выдачи кредитов.

В результате денег на ру-
ках становится меньше, 
спрос в экономике снижа-
ется и рост цен замедляется.

Но это все в теории. Как 
оказалось, россиян высо-

кие ставки по кредитам не 
очень-то останавливают. 
По данным Frank Research 
Group, за первое полугодие 
2024-го граждане взяли в 
долг 7,62 трлн рублей. Это 
на 4% больше, чем за тот же 
период прошлого года. Хотя 
тогда ставки по кредитам 
были примерно вдвое ниже.

Впрочем, надежды на 
победу над инфляцией 
есть. Во-первых, в России 
закончилась программа 
льготной ипотеки на но-
востройки под 8% годовых. 
А половина займов, взятых 
в последние шесть меся-
цев, - жилищные. Теперь 
ипотеку будут брать явно 
реже. В сочетании с высо-
кой ключевой ставкой это 
может стать серьезным уда-

ром по росту цен.
- Мы будем держать став-

ку высокой в течение дли-
тельного времени. Если 
потребуется, не исключа-
ем и дополнительного по-
вышения ключевой став-
ки, - припугнула инфляцию 
глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина.

Что делать 
клиентам банков

Ставки по кредитам и вкладам те-
перь в теории тоже вырастут пример-
но на 2%. Как показывает опыт, банки 
определятся с новыми условиями при-
мерно в течение недели.

Тем не менее некоторые банки на-
чали поднимать ставки до заседания 
совета директоров ЦБ. Поэтому реаль-
ный рост может быть меньше.

Отсюда совет: если вы хотите от-
крыть вклад, подождите несколько 
дней. Затем сравните ставки в разных 
банках и выбирайте самую выгодную. 
И не забывайте, что банк должен вхо-
дить в систему страхования вкладов 
(проверить это можно на сайте asv.
org.ru). Застрахованы деньги на сумму 
до 1,4 млн рублей на одного вкладчика 
в каждом банке.

А если вы хотите взять кредит, луч-
ше не надо  - проценты слишком вы-
соки. Но если нужно позарез, берите 
прямо сейчас - еще несколько дней, 
и ставки еще вырастут.

Важное уточнение: все изменения, 
о которых мы говорим в этой статье, 
касаются только новых займов и де-
позитов. Если у вас уже есть кредит 
или вклад, ставки по ним не изме-
нятся.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

СРЕДНИЕ СТАВКИ ПО ВКЛАДАМ…
 
• На 3 месяца  15,8
• На полгода  16,8
• На год  16,9
 
…И ПО КРЕДИТАМ
 
• Кредиты наличными 30
• Автокредиты  18
• Ипотека с учетом 
льготных программ  8
• Ипотека без учета 
льготных программ  20
 

По информации ЦБ. 
Приведены средние данные 
по крупнейшим банкам 
на 26 июля (до повышения 
ключевой ставки).
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Восемнадцать ей уже КСТАТИ
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 ■ ОТМЕЧЕНО

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В список Всемирно-
го наследия ЮНЕСКО 
включен Кенозерский 
национальный парк в 
Архангельской области. 

В заповедном месте Рус-
ского Севера, среди лесов 
и озер Архангельской обла-
сти сохранился - цитируем 
экспертов ЮНЕСКО - «мест-
ный культурный ландшафт, 
который формировался с 
XII века… Здесь располо-
жено несколько традицион-
ных сельских поселений с 
самобытными памятниками 
русского деревянного зод-
чества». Главный из них, по-
жалуй, Почезерский погост. 
Деревянные церкви много 
веков украшают расписны-
ми потолками, или «небе-
сами». Именно здесь были 
записаны исследователями 
многие древнерусские бы-
лины и сказки. 

- Эта заповедная терри-
тория хранит не только 
архитектурные шедевры 
русских зодчих, но и жи-
вые духовные и культурные 
традиции, - подчеркнул по-
стоянный представитель 

России при ЮНЕСКО Ри-
нат Аляутдинов.

- Мое состояние сейчас 
можно определить одним 
чувством - благодарность, - 
говорит первый директор 
Кенозерского националь-
ного парка Елена Шат-

ковская.  - Благодарность 
нашим предкам за то, что с 
удивительным чувством ме-
ры и красоты в бескрайних 
лесах, на берегах много-
численных озер возводили 
деревянные дома, часовни, 
церкви… Жили свободно 

и достойно, в гармонии и 
добрососедстве со всем 
окружающим миром. Бла-
годарность реставраторам, 
волонтерам, нашим много-
численным российским и за-
рубежным друзьям и парт-
нерам. И, конечно, местным 

жителям и сотрудникам 
национального парка.

- Этот статус подтвердил 
всемирную ценность насле-
дия Кенозерья и качество 
управления им, - отметила 
руководитель парка Алек-
сандра Яковлева.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Деревня Филипповская - одна из жемчужин Русского Севера.

Церкви с «небесами» на берегах 300 озер
Самые впечатляющие 

деревянные шедевры  - 
Почезерский погост в 
деревне Филипповская, 
церковь Святых апосто-
лов Петра и Павла в де-
ревне Морщихинская, 
церковь во имя препо-
добного Александра 
Свирского на Хижгоре и 
еще десятки храмов и ча-
совен. Стоят они на своих 
родных местах, в дерев-
нях и на берегах озер (а 
их в национальном парке 
более 300!), а не свезены 
в музей.

В национальном парке 
открыты гостиницы, турба-
зы и гостевые дома (при-
чем часто это настоящий 
деревенский дом с рус-
ской печью и баней).

Проложены 15 туристи-
ческих троп и маршрутов, 
как пеших, так и водных. 
На экоферме разводят вы-
носливых лошадей особой 
породы - мезенской.

Единственный в РФ му-
зей эпического наследия 
«В начале было Слово» в 
старинном крестьянском 
доме в д. Вершинино по-
священ былинам, песням, 
колыбельным, сказам.

ЧЕМ РАДУЮТ
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58% россиян перегружены работой 
(по данным опроса портала Superjob). 
Госдума этим озабочена и собирается 
ввести ограничения по количеству 
сверхурочных часов.

А вам приходится 
перерабатывать?
Алексей ЗАХАРОВ, основатель Superjob:

- Водитель может остановить машину - смена кончилась, - 
выйти из-за руля и пойти спать. Я не могу. Но не слышал, чтобы 
в стране было много трудовых споров из-за переработок. И я 
категорически против, когда мои сотрудники остаются после 
рабочего дня. У нас есть сменная система - клиенты наши в 
разных часовых поясах, кто в 7, кто в 11 утра начинает ра-
боту. Программисты могут два дня на печи лежать, при этом 
в голове у них шестеренки-то вращаются. Это переработка?

Дина КРЫЛОВА, завлабораторией 
антикоррупционной политики НИУ ВШЭ:

- Интересные творческие планы реализуешь, не огляды-
ваясь на рабочее время. Говорить «стоп», притом что ты не 
реализовал еще те рабочие идеи, которые у тебя есть? Зачем, 
ты что, должен это бросать? Потом ведь можешь это и не 
воплотить. Это искусственная ситуация. С другой стороны, 
когда работодатель принуждает сотрудника регулярно пере-
рабатывать и это ведет к нарушению его семейных планов, 
подрывает здоровье, это недопустимо.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, гендиректор Большого 
Московского цирка:

- В цирке есть профессия, в которой, если хочешь стать 
лучшим, обязан делать больше. Чем больше человек жон-
глирует, тем выше у него шанс стать хорошим жонглером. 
Это самая трудолюбивая профессия, тут не переработка, а 
наработка. Они сами себя нагружают.

Наталья СЕМЕНОВА, основатель Высшей 
школы имиджа и стиля, Екатеринбург:

- Кто может посчитать - за час стиль вырабатывается, за 
неделю или за год? У нас рабочий день ненормированный. 
Есть некие обязательные вещи, но, когда есть творчество, 
за временем не следишь, работа может завершиться и за 
полночь.

Станислав КУТОВЕНКО, глава транспортной 
компании «Сибирь Экспресс», Новосибирск:

- А по-другому бывает? Поди найди компанию, где нет пере-
работок. Мы стараемся, но в перевозках это никак не полу-
чается. У меня лично вот так: рабочий день до 6 вечера, но 
если сегодня в 9 часов домой уйду, будет хорошо.

Марьяна БЕЗРУКИХ, экс-директор Института 
возрастной физиологии РАО:

- Смешно об этом говорить. Это на технологической линии 
можно посчитать, за сколько часов вытачивается болванка, 
сколько их можно сделать за 8 часов. У научного работни-
ка и педагога нерегламентированный рабочий день. У меня 
переработки постоянно. Голову отключить нельзя. Когда-то 
высчитывали, что надо 80 часов на написание научной ста-
тьи. Но кому-то 80 часов много, а кому-то и 200 мало. Чтобы 
родилась научная идея, чтобы сделать серьезные выводы, 
проанализировать материал, время не регламентируешь.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В Петербурге пациент 
с болезнью Бехтерева 
первым в мире получил 
уникальное лечение.

Имя врачи пока просят не назы-
вать. Мужчине 40 лет, страшный 
диагноз ему поставили 2 года назад.

- Никакие способы стандартной 
терапии не работали, и пациенту 
вынужденно назначили терапию 
гормональными препаратами, ко-
торые также не помогли, - говорит 
врач-ревматолог клиники вы-
соких медицинских технологий 
им. Н. И. Пирогова СПбГУ Елиза-
вета Василенко. - Когда курирую-
щий врач поняла, что заболевание 
не поддается контролю, она напра-
вила пациента к нам.

После обследования стало по-
нятно: болезнь развивается стре-
мительно, всего за год наступило 
значительное ухудшение. Врачи 
решили, что дальше тянуть нельзя.

Как раз в июне на российский 
рынок была выведена новая разра-
ботка российских ученых - сенипру-
туг. Препарат прицельно уничтожает 
клетки иммунной системы, которые 
вызывают заболевание, при этом не 

затрагивает остальные звенья имму-
нитета. Это его главное отличие от 
лекарств той же группы. Пациент по-
лучает лекарство через капельницу. 
Вводить его нужно очень медленно 
на протяжении 6 - 8 часов. Следую-
щий прием должен произойти через 
три месяца, а затем - каждые пол-
года для поддержания стабильного 
эффекта. По словам врачей, житель 
Петербурга, ставший первым паци-
ентом, чувствует себя хорошо, боль 
отступила. Мужчина находится под 
присмотром врачей.

- Для всего мира и для нашей стра-
ны разработка препаратов, влияю-
щих на причину, а не на последствия 
заболевания, является невероятно 
важной и ценной. Ведь если 
начинать лечить пациентов на 
самых ранних стадиях, то мож-
но предотвратить развитие не-
обратимых изменений и не дать 
человеку стать инвалидом. Сей-
час в нашей клинике очередь из 
пациентов, которым необходимо 
начало терапии по жизненным по-
казаниям. Мы готовы приступить 
к лечению наиболее нуждающих-
ся пациентов уже в этом году, - 
отметила Елизавета Василенко.

Известно, что в России живет 
около 150 тысяч человек с болез-
нью Бехтерева. Смогут ли они тоже 
получить лекарство? Один флакон 
стоит около 35 тысяч рублей. До-
за рассчитывается в зависимости 
от веса. Для разового введения 
нужно несколько флаконов. Само-
стоятельно покупать препарат очень 
дорого. Первый пациент получил 
лекарство по ОМС, за него запла-
тило государство. Сейчас препа-
рат выпущен в гражданский оборот. 
Это значит, что закупать его для 
пациентов могут местные власти в 
рамках оказания высокотехнологич-
ной медицинской помощи и за счет 
региональной льготы.

Укол надежды

СПРАВКА «КП»
Болезнь Бехтерева, или анкилози-

рующий спондилит,  - хроническое 
заболевание, связанное с агрессией 

иммунной системы по отношению к 
тканям собственного организма. Под 
атаку иммунных клеток попадает весь 
опорно-двигательный аппарат. Но в 
первую очередь страдают позвоночник 
и связки. Это вызывает постоянные бо-

ли и ограничивает движение пациента.
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На место сразу съехались автомобили оперативных служб. Главное - помочь людям.

Под Волгоградом 
«КамАЗ» влетел 
под поезд. 
Полсостава 
сошло с рельсов. 
Госпитализированы 
16 человек, всего 
пострадали 140.

Днем 29 июля в Вол-
гоградской области со-
шел с рельсов пасса-
жирский поезд № 491 
Казань - Адлер. Внутри 
находились 803 челове-
ка. Кадры, как из пова-
ленных на бок вагонов 
пытаются выбраться 
люди, быстро разлете-
лись по соцсетям.

Авария произошла в 
Котельниковском рай-
оне, на 185-м километре 
перегона Гремячий - 
Котельников. На же-
лезную дорогу вы ехал 
«КамАЗ». По словам 
очевидцев, водитель не 

уступил дорогу и пона-
деялся проскочить. В 
свою очередь, маши-
нист поезда не смог за-
тормозить. По данным 
РЖД, скорость поез-
да составляла 65 км/ч. 
Железная дорога в этом 
месте хорошо просма-
тривается, и видимость 
поезда при подходе к 
переезду для водителя 
составляла больше ки-
лометра.

Переезд был регули-
руемым - с исправно ра-
ботающим семафором. 
Грузовик разорвало по-
полам, кабина отлете-
ла от кузова (водитель 
жив, он в больнице). А 
вагоны повалились на 
бок - с рельсов сошли 
по меньшей мере 9 из 
20.

- Удар был очень рез-
кий, люди полетели с 
полок, в нашем вагоне 

были дети, днем мно-
гие из них играли на 
верхних полках, - рас-
сказывает одна из пас-
сажирок, Анастасия. - 
Были слышны и крики, 
и стоны.

В третьем вагоне по-
езда в Сочи возвраща-
лись 18 детей с конкурса 
талантов «Призвание - 
артист», проходившего 
в Казани.

- Моя дочка Лерочка, 
ей 15 лет, едет в этом по-
езде вместе с другими 
ребятами. Их сопрово-
ждают четверо взрос-
лых. Все живы, ника-
ких переломов нет, но 
ушибы и ссадины. Всех 
перевязали и напоили 
успокоительными, - 

рассказала «КП» мама 
одной из пострадавших 
Екатерина Нагорная.

Сейчас, по словам 
родителей, дети в без-
опасности. Несколько 
человек были зажаты 
в вагонах, их достали и 
передали врачам. Дви-
жение на участке оста-
новлено. Пассажиров 
эвакуировали в пун-
кты временного разме-
щения.

Юлия ДАНИЛЬЧЕНКО, 
Евгения ОСТРАЯ, 

Екатерина 
САВЕНКОВА, 

Анастасия 
КУРДЮКОВА, 

Ольга АФАНАСЬЕВА.
Подробности 

на стр. > 5.

«Были слышны крики и стоны, 
дети пили успокоительные»

Фото, видео, 
вся оперативная 
информация о ЧП - 
на сайте
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Такое может быть только 
в Донбассе - по полю снуют 
трактора, поднимая с пере-
сохшей земли клубы желтой 
пыли, а чуть дальше, в лесо-
посадках, притаилась наша 
броня. 

ПЕХОТА ИДЕТ НА БРОНЕ
Мы едем по полевой до-

роге. Мой детектор дронов 
молчит, и это хорошая но-
вость. Влетаем в лесопосадку, 
и сразу же за машиной опу-
скается занавес из маскиро-
вочной сетки.

Нас встречает командир 
роты «Терминаторов» с по-
зывным «Курган». Он с тех-
никами ковыряется в одном 
из «Терминаторов»: утром, 
во время работы на позиции, 
машина получила повреж-
дения. Снимать внутри его 
нельзя - есть что скрыть от 
врага. Иду к танкистам.

У танка с позывным «Маш-
ка» меня ждет «Лис». Он ко-
мандир танковой роты, на-
чинал с осени 22-го года. 

- Как строится бой? Пехота 
идет за вами или впереди?

«Лис» меня удивляет:
- Пехота едет на броне до 

точки высадки.

ПРОПАВШИЕ 
«ДЖАВЕЛИНЫ»

«Лис» рассказывает о вре-
менном зазоре, который есть 
у танкистов в бою, - отрезок 
времени между работой тан-
ка и моментом, когда про-
тивник открывает огонь, но 
с первого раза не попадает. 

- Сейчас главный враг тан-
ка - это дрон. В 90% случаев. 
Они могут нести на себе вы-
стрелы от противотанкового 
гранатомета, а могут и мини-
ровать пути отхода.

- Я в Донбассе работаю с 14-
го года и насмотрелся на би-
тую и горелую броню. У меня 
сложилось впечатление, что 
танк растерял свой статус 
сверхоружия.

- Изменилась концепция 
применения танка. Он по-
прежнему машина, которую 
не так-то легко подбить. И 
главное свойство сохрани-
лось - это бронированное 
орудие, которое может вы-
скочить, отработать и так же 
стремительно исчезнуть. 

«Лис» удивил меня тем, что 
не смог точно вспомнить, 
сталкивался ли он в бою с 
распиаренными «Джавели-
нами». По его личному мне-

нию, они давно уже исчезли 
с фронта. Враг в своем проти-
востоянии полностью пере-
ключился на дроны.

- До июля прошлого года 
на Авдеевском направлении 
дронов не было вообще.

- На танке стоит «мангал», 
цепи прикрывают, у вас есть 
РЭБ. Что будет дальше?

«Лис» замечает, что дрон - 
отнюдь не секретное сверх-
оружие, и единственное 
направление борьбы - уни-
фикация РЭБ, штатная уста-
новка на машины. Пока это 
единственный вариант.

ТАЙНА «ЛЮКА 
ГЕРОЕВ»

Александр, командир 
взвода и командир танка 
«Машка», объясняет мне, 
что машину назвали в честь 
супруги мехвода. Позывной 
у командира необычный и 
говорящий - «Реалист». 

Он удивляет меня тем, что 
он… подводник. Служил в 
Сирии, и тут внезапно такая 
перемена.

- В 22-м году у меня закон-
чился контракт на флоте. Ду-
мал пойти в пехоту, но тан-
кисты очень были нужны. 
Пошел учиться. Участвовал 
в штурме Авдеевки.

Шли вместе с пехотой, по-
том не повезло:

- До сих пор не понимаю - 
то ли прилетело в гусеницу, 
то ли на мину наехали. Танк 

сразу не смог осмотреть, сло-
мал ногу. Механика сильно 
контузило. Башня была по-
вернута в сторону противни-
ка, поэтому он вышел через 
«люк героя».

Меня чрезвычайно заин-
тересовало это словосоче-
тание: «люк героя». Ока-
зывается, он за сиденьем 
механика-водителя, в дни-
ще танка. 

- Правда, не всегда из этого 
люка можно вылезти, - взды-
хает реалист. - Танк стоит в 
глубоких колеях, и уже не 
протиснешься.

Спрашиваю про дроны. 
- Их много. Мы с экипа-

жем ездим на передок… Так 
дроны эти видны через три-
плексы всем: мне, механи-
ку, наводчику. И я вижу, как 
они не долетают до нас пару 
десятков метров.

«МЫ ИМ СОЛИ 
НАСЫПАЕМ»

«Курган» освободился, иду 
по тропкам лесопосадки ту-
да, где притаились «Терми-
наторы». По дороге натыка-
юсь на местную, штатную 
«собачонку полка». Снимаю 
ее, приговаривая: «Собачкой 
репортаж не испортишь». 
Собачка все понимает мо-
ментально и начинает пози-
ровать. Кто-то из танкистов 
замечает:

- Будем переезжать, целое 
стадо следом погоним!

«Терминатор» только вер-
нулся с переднего края, и 
его стволы чистит наводчик-
оператор с позывным «Сто-
лин». Он, макая банник в 
ведро с солярой, приговари-
вает: «А потом мы обязатель-
но маслицем пройдемся!»

- Бьет до 5 километров, - от-
вечает он на мои расспросы 
про его спаренную 30-мил-
лиметровую пушку. - Бое-
припасов несколько типов - 
бронебойно-трассирующий 
( п р о т и в  т е х н и к и ) , 
осколочно-фугасный (по жи-
вой силе). Иногда поступают 
осколочно-трассирующие, 
их еще называют «вертолет-
ными».

По словам бойца, изна-
чально «Терминатор» приду-
мали для поддержки танков:

- Чтобы по танкам не от-
работали из гранатомета или 
ПТУРа (противотанковый 
управляемый ракетный ком-
плекс. - Авт.). Но мы и само-
стоятельно работаем: накры-
ваем уже разведанные точки, 
ротации любим срывать.

«Столин» замечает, что в 
Авдеевке, в плотной город-

ской застройке, работать бы-
ло проще. Здесь же каждый 
выезд на передовую - обя-
зательная ответная атака. 
Вот и сегодня «Терминатор» 
привез следы осколков - на 
броне остались шрамы, как 
от чудовищных когтей. Сна-
чала отработала артиллерия, 
потом два дрона. «Столин» с 
гордостью говорит, что «из 
двух танков и одного «Тер-
минатора» противник выби-
рает «Терминатора»:

- За нами охотятся специ-
ально, нормально мы им со-
ли подкидываем!

И БРЕМЯ ВОЕНКОРА
«Курган» объясняет, что 

«Терминаторы» были в этих 
краях в самом начале СВО, 
но с ними не умели обра-
щаться. Но, когда форми-

ровался 10-танковый полк, в 
нем решили сделать отдель-
ную роту с этими грозными 
и необычными машинами. И 
тут они заиграли красками.

- Я десять лет работал со 
сложными электронными 
и оптическими устройства-
ми, - говорит «Курган». - А 
ими «Терминатор» про-
сто набит. Не все работало 
корректно, не все сопряга-
лось друг с другом, но мы 
все устранили. Разработали 
свою тактику применения. 

- Броня, гусеницы и пушка, 
значит - танк?

«Курган» кивает:
- Но это не совсем танк. 

Тактику «рожали» из возду-
ха. Начали с массированно-
го применения на ограни-
ченном участке фронта. Это 
впечатлило противника, а 
все наши машины вернулись 
целыми, а экипажи живыми.

«Терминаторы» повоевали 
в Авдеевке, и «Курган» очень 
высоко оценил работу ма-
шин в городской застройке:

- За полем боя наблюдают 
сразу двое. И темп стрельбы 
двух пушек - 600 выстрелов 
в минуту. Угол возвышения 
пушек позволяет контроли-
ровать верхние этажи. Еще 
один момент: я на этой ма-
шине три раза подрывался на 
минах и живой. Особенности 
конструкции.

Мы поговорили с «Курга-
ном» и про дроны. Оказы-
вается, тут давно уже возят с 
собой дробовики и есть лю-
ди, чья задача прикрывать 
машину. «Курган», услышав, 
что это я предложил мини-
стру передать дробовики в 
войска,  чрезвычайно ожи-
вился:

- У меня список того, что 
нужно доработать в «Терми-
наторе» - десяток позиций. 
Сможете передать папочку?

«Курган» меня знал заоч-
но, по статьям и телеэфирам, 
а потому доверял.

Я подумал, что это и есть 
«момент истины» и сейчас я 
реализую одну из задач во-
енкора: сокращаю информа-
ционную цепочку и ускоряю 
прохождение важных для 
СВО данных. Причем дан-
ные эти получены не на по-
лигонах, а в боевых услови-
ях, этим они бесценны. Что 
я мог сказать командиру?

- Есть. Не подведу, товарищ 
«Курган», допилим «Терми-
натор» до идеала, пусть враг 
боится и завидует!

Русские бойцы оседлали «Терминатор»
               и довели его до совершенства

Все 
репортажи
наших военкоров -
на сайте KP.RU
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«Курган» уже не молод, но под маской у него почти всегда скрывается улыбка.

               и довели его до совершенства

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Наш корреспондент 
два дня проработал 

в 10-м танковом полку, 
воюющем 

на Южно-Донецком 
направлении.
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Наталья АРТЯКОВА

Отбывать 
наказание Михаил 
Артюхов будет 
в колонии строгого 
режима.

В Тольятти суд вынес при-
говор адвокату Михаилу Ар-
тюхову, который, по версии 
гособвинения, пять лет назад 
нанял киллера для бывшей 
гражданской жены. Присяж-
ные заседатели признали его 
виновным.

ЗАГРИМИРОВАЛИ 
ПОД ТРУП

Адвоката и бизнесмена за-
держали летом 2019 года. 
Следователи заподозрили 
его в организации заказного 
убийства бывшей граждан-
ской жены Марины, с кото-
рой Артюхов воспитывал сы-
на Гришу. Пара рассталась 
еще в 2017 году, но между 
ними начались судебные тяж-
бы.

Как уже писала «КП», вер-
сии у бывших супругов были 
разные. Марина утверждала, 
что Михаил решил ее 
«убрать», чтобы та не препят-
ствовала их общению с сы-
ном. После этого, к слову, у 
женщины начались паничес-
кие атаки. 

Сам адвокат все отрицал: 
мол, нанял человека, чтобы 
найти ее саму и ее имущест-
во. Артюхов утверждал, что 
бывшая жена вместе со сво-
им новым мужем (он же быв-
ший друг адвоката - Ред.) 
Геннадием Каларашем задол-
жали ему крупную сумму де-
нег.

Но у следствия была своя 
версия, которая и стала ос-
новой для приговора. Было 
установлено, что в 2019 го-
ду Михаил Артюхов встретил-
ся со своим знакомым Мак-
симом Панфиловым возле од-
ного из кафе и предложил 
за вознаграждение совер-
шить убийство своей бывшей 
сожительницы. 

После этой встречи Пан-
филов обратился в правоох-
ранительные органы и сооб-
щил о планируемом преступ-
лении.

- Сотрудниками правоохра-
нительных органов был про-
веден оперативный экспери-
мент. Мнимый посредник на 
встрече в своем автомобиле 
показал заказчику убийства 
фотографию жертвы, загри-
мированной под труп, после 
чего тот положил под сиде-
нье 1 миллион рублей, - рас-
сказали в областной проку-
ратуре.

ПАРАЛЛЕЛЬНО 
ЗАВОДИЛИ ДРУГИЕ 
УГОЛОВНЫЕ ДЕЛА

Все пять лет, пока шло 
следствие и суд, адвокат на-
ходился в СИЗО. За это вре-
мя он стал фигурантом еще 
нескольких уголовных дел. 
Так, его обвинили в органи-
зации преступного сооб-
щества, занимающегося не-
законной банковской дея-

тельностью и отмыванием 
денег. 

- В период с 2016 по 2019 
годы членами преступного 
сообщества через фирмы, 
зарегистрированные на под-
ставных лиц и фактически 
не осуществлявшие пред-
принимательскую деятель-
ность, изготавливались под-
дельные платежные поруче-
ния о переводе денежных 
средств с банковских сче-
тов указанных фирм на сче-
та иных подконтрольных ор-
ганизаций, - сообщили в СУ 
СК России по Самарской об-
ласти.

Калараш и несостоявший-
ся киллер Максим Панфи-
лов тоже попали на скамью 
подсудимых. «Друзья» Ар-
тюхова воспользовались 
его телефоном после аре-
ста и начали шантажиро-
вать нынешнюю супругу 
Кристину слитыми эротиче-
скими фотографиями. Так-
же убедили бизнес-партне-
ров адвоката перевести не-

сколько тысяч рублей на 
счет подконтрольной им 
фирмы.

Приговор Артюхову 
вынесли в конце июля. Его 
признали виновным по ста-
тье «Организация приготов-

ления к убийству, совер-
шеннаягруппой лиц по пред-
варительному сговору, по 
найму» и назначили шесть 
лет в колонии строгого ре-
жима. Приговор в законную 
силу еще не вступил.

Адвокат, который нанял киллера для бывшей жены, получил 6 лет
■ ПРИГОВОР

После аварии возбуждено 
уголовное дело.

Долгожданный отпуск на море пре-
вратился в катастрофу. Поезд Казань 
- Адлер (еще об аварии на < стр. 3) 
преодолел значительную часть своего 
пути. Из Волгограда он вышел с опоз-
данием в полчаса. По расписанию 
в 11:48 состав должен был сделать 
стоянку в Котельниково. Но до этой 
станции он не добрался. Оставалось 
всего четыре километра. И тут на пути 
поезда оказался КамАЗ, груженый 
песком...

ПАССАЖИРЫ ВЫЛЕЗАЛИ 
ЧЕРЕЗ ОКНА

- Мы ехали на море с семьей, дети 
на верхних полках. Сначала долго 
сигналили, потом рывок - и вагоны 
перевернулись, - описал произошед-
шее «Комсомолке» один из казанских 
пассажиров. 

- Мои мать, отец, сестра и 12-лет-
ний сын на поезде отправились к род-
ственникам в Туапсе. Мои родные 
находились во втором вагоне. Ребе-
нок был наверху и зацепился за ручку, 
а родители внизу. Никто не постра-
дал, но мой ребенок до сих пребывает 
в шоке. Пассажиры стали выбивать 
стекла и вылезли через окна, которые 
оказались вверху. Мой отец принялся 
спасать остальных пассажиров. Он 
помогал им пролезать через окна и 
вытаскивал чемоданы, - рассказала 
Анастасия Полещук из Казани.

Одна из пассажирок за полчаса до 
трагедии взяла детей и ушла в сосед-
ний вагон. Это их и спасло от травм. 

- Мы ехали в 12-м вагоне и не по-
страдали, именно на нашем вагоне 
все остановилось, - рассказала жи-
тельница Казани Альбина.

По ее словам, они со знакомой 
семьей поехали вместе в отпуск на 

море. В одном вагоне купить места не 
удалось. Встречались попеременно 
в гостях то  у одних, то у других. В 
одном из перевернутых вагонов, ко-
торый откинуло от основного состава 
на несколько метров, как раз и ехали 
друзья Альбины. 

БОЛЕЕ 100 ПОСТРАДАЛИ
По информации РЖД, в Котель-

никовскую ЦРБ с различными трав-
мами доставлены 30 пассажиров, из 
них 12 - дети. Среди госпитализиро-
ванных - помощник машиниста и 
два проводника-студотрядовца. По-
рядка 100 человек получили ссадины 
и ушибы.

Водитель грузовика также оказал-
ся в больнице. По его словам, он не 
успел затормозить. Он в сознании, 
предстоит проверка на алкоголь и 
наркотики.

Тем временем остальных пасса-
жиров начали постепенно отвозить 
на автобусах в пункты временного 
размещения в Котельниково. Вместо 
отдыха на море им предстоит сидеть 
в неприспособленных помещениях и 
ждать, когда возобновится движение 
поездов. 

- Мы оказались в спортзале, нам 
принесли постельное белье, начали 
заваривать чай, - рассказал один из 
пассажиров.

В поезде находились 18 детей и 
пять взрослых из Набережных Чел-

нов. Ребята из детской школы хо-
реографического искусства №17 в 
сопровождении взрослых ехали на 
международный фестиваль-конкурс 
«Хрустальный дельфин» в поселок 
Новомихайловский Краснодарского 
края. Все они живы и здоровы. 

Сейчас властям готовы помочь вол-
гоградские волонтеры. Они планиру-
ют предоставить транспорт и крышу 
над головой всем пострадавшим.

- Мы готовы забрать людей. На 
данный момент у нас есть около 7 
автомобилей. Помочь пересадить на 
другой транспорт, увезти, куда нужно. 
Если необходимо кого-то разместить, 
то организовать это тоже возмож-
но, - говорит волонтер из Волгограда 
Ольга Богдасарова.

Следственный комитет по факту 
схода с рельсов пассажирского поезда 
возбудил уголовное дело о наруше-
нии правил безопасности движения 
и эксплуатации железнодорожного 
транспорта.

Елена ТРЕТЬЯКОВА, Наталья 
АРТЯКОВА, Андрей МАТЛИН, 

Рузалия ХАКИМУЛЛИНА.

Вместо моря - в больницу
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Поезд Казань - Адлер 
сошел с рельсов после 

столкновения 
с КамАЗом.

КОМПЕТЕНТНО
«Единственное, что 
он мог сделать, это 
включить экстренное 
торможение» 

- Вагоны не могли перевернуться из-за экстрен-
ного торможения, это произошло исключитель-
но из-за столкновения поезда с КамАЗом, - про-
комментировал произошедшее на условиях ано-
нимности один из опытных машинистов электро-
поезда. - Судите сами: вес электровоза - около 
100 тонн, а даже пустой грузовик весит поряд-
ка 10 тонн, с грузом - больше 21 тонны. При 
столкновении локомотива с таким препятствием 
задние вагоны неизбежно стали по инерции на-
скакивать на передние и потеряли равновесие. 
К тому же им под колеса могли попасть какие-
то металлические детали, оторвавшиеся от гру-
зовика. У машиниста не было никаких шансов 
предотвратить такую катастрофу. Единственное, 
что он мог сделать, это включить экстренное 
торможение, отключить электровоз от контакт-
ной сети и перебежать с помощником в машин-
ное отделение, чтобы не пострадать от удара.

Михаил Артюхов уже отсидел 
в СИЗО пять лет. 

ВАЖНО!
Федеральная пассажирская компания 

возместит пассажирам, находившимся в 
поезде во время ДТП, полную стоимость 
проезда и начислит 24 000 баллов по про-
грамме «РЖД Бонус». Помимо этого пас-
сажиры могут рассчитывать на страховые 
выплаты от компании АО «СОГАЗ».
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Радужный «безвиз» с кру-
жевными трусиками и фан-
тастичной кавой, за кото-
рый скакали на майдане, 
неожиданно обернулся для 
украинцев потерей свободы: 
мужчин из страны не выпу-
скают, при попытке бежать 
их ловят и пакуют на фронт. 
Да и в Европе их, оказалось, 
никто не ждет - им не дают 
работать и учиться, да даже 
не продлевают украинские 
паспорта, пока не сходишь 
в посольство, где сидят во-
енкоматчики. А это равно: 
чемодан, вокзал, окоп.

Понимая, что никому боль-
ше не нужны, загнанные 
украинцы, даже самые лю-
тые ненавистники России, 
все равно бегут к нам. Но, 
оказывается, тут их с рас-
простертыми объятиями тоже 
не сильно встречают.

Единственные ворота 
в Россию для них - это аэро-
порт Шереметьево. Пускают 
не всех. Прибывающим граж-
данам недружественного го-
сударства тут нужно пройти 
процедуру фильтрации. Что-
бы доказать свою лояльность 
или как минимум отсутствие 
вреда для России. А вот это 
сделать не так просто.

БОМБА В ГОЛОВЕ
В Сети разлетелась история: 

украинку развернули в Ше-
реметьево и отправили на-
зад - обнаружили банковскую 
карту с рисунком «Русский 
корабль, пошел на…». «А шо 
такого?» - искренне недоуме-
вала женщина, подумаешь, 
картинка! Не бомбу же в сум-
ке везла.

Проблема в том, что бом-
бу она везла не в сумке, а… 
в голове.

От 30-летней антироссий-
ской пропаганды на Украине 
для многих ее жителей нена-
висть к России стала нормой. 
Они не видят в этом ничего 
страшного. И тем удивитель-
нее, что это неприязненное, 
презрительное, а зачастую 
враждебное отношение к рус-
ским отчего-то легко ужива-
ется с житейской практично-
стью - если в России сейчас 
лучше, спокойнее и безопас-
нее, то почему бы не перее-
хать туда?

В Сети десятки каналов, ча-
тов и групп, где обсуждается, 
как пройти фильтрацию, как 
правильно ответить на вопро-
сы ФСБ, как незаметно по-
чистить телефон от антирос-
сийского контента. Есть даже 
платная услуга «почистим вам 
телефон». Но «дезинфекци-
ей» за несколько гривен ФСБ 
не удивишь. Они сразу видят, 
что было удалено, когда, как. 
И по щелчку пальцев все это 
восстанавливают. Пассажи-
ров без телефонов или с но-

выми телефонами разворачи-
вают обратно без разговоров.

«Интернет помнит всё. 
Их программа на годы назад 
роет. Раскрывается всё о че-
ловеке… А еще интервью бу-
дет, часа 2 - 4» - рассказывают 
опытные «инфильтранты».

Или вот еще одна история: 
некто Руслан Мошеров пи-
шет, что его завернули за то, 
что он с немецкой сим-карты 
со старого телефона лайкал 
какие-то антироссийские за-
явления: 

«Они по скану моего лица 
смогли определить мой не-
мецкий номер (как, Карл?). 
И мои рукоблудства в мес-
сенджерах на том немецком 
номере. Эту сим-карту я даже 
с собой не брал - выкинул еще 
до приезда в Минск». 

ВСПОМНИЛИ 
О РОДНОМ ДОМЕ

Едут украинцы в Россию 
по разным поводам: кто-то 
хочет осесть (хотя бы на вре-
мя), кто-то к родственникам, 
кто-то продать родительский 
дом или собственный, остав-
шийся в новых регионах.

Большинство их жителей 
получили российские па-
спорта, а иногда и жилищные 
сертификаты взамен утрачен-
ного жилья. Теперь едут те, 
кто все это получать не хо-
тел. Жить-то надо, а сред-
ства заканчиваются, так что 
план простой: получить тут 
паспорт по праву прописки 
в условном Мариуполе, про-
дать квартирку (выросшую 
в цене!) - и обратно в Евро-
пу. Эта причина - недостаточ-
ная мотивация для пропуска 
в Россию, зато честная.

Таким внезапным «возвра-
щенцам» отвечают резко:

«Почему эти люди вспом-

нили о доме, не когда его 
нужно было защищать, от-
воевывать, отстраивать? А ес-
ли завтра что случится, все 
эти страдальцы опять побегут 
по Европам?»

Бывают и более драматиче-
ские истории:

«Я жила в России, решила 
поехать с мужем в свадебное 
путешествие. Муж - гражда-
нин РФ. На обратном пути 
меня не пустили в Шереме-
тьево, сказали: отказ. Я сей-
час в положении, на 20-й 
неделе. Вернулась в Тур-
цию. Тут муж меня бро-
сил и уехал в Россию, 
я осталась одна, и един-
ственный шанс - поехать 
в Украину, больше вы-
ходов нет».

Вроде жалко женщину 
беременную, а понима-
ешь, что раз отказали, 
значит, причины были. 
Ведь такое бывает часто:

«На Украине волон-
терили для военных. 
Уехали в Польшу, там 
волонтерили, собирали 
донаты. Потом пере-
кочевали в Германию, 
но что-то пошло не так, 
и они решили, что им на-
до в Россию. Жинка 
с приличным животом. 
Когда ехали в Россию, на-
верняка были 100% уверены, 
что все ок».

У НИХ ПРОСТО ПЛОХОЕ 
НАСТРОЕНИЕ

«Если кто знает, что он де-
лал непотреб, не тратьте вре-
мя и деньги и не питайте на-
дежд пересечь границу РФ. 
Чудо только в сказках быва-
ет», - советуют бывалые.

Но попробуй объясни им, 
что «непотреб», а что нет.

В телеграм-чат пишет Свет-
лана: «Не пустили свекровь. 
Она гражданка Украины. 
В России трое детей. Заста-
вили ожидать больше 2 суток, 

по итогу сказали, что обнару-
жили лайк под видео про по-
литику, хотя она удаляла фото 
и убирала лайки, связанные 
с политикой».

Только тут отфильтрован-
ные редко уточняют, что 
за посты «про политику» име-
лись в виду. «Жареные коло-
рады» - это про политику?

И вот у Виктории похожая 
история:

«Хотя у меня мариуполь-
ская прописка, мне не уда-
лось пройти фильтрацию… 

Я была открыта и честна, ни-
чего не скрывала, искренне 
отвечала на все. Были восста-
новлены старые фотографии 
и сообщения, оказалось, год 
назад старый знакомый писал 
о политических событиях, ко-
торые я уже не помнила. Это 
стало поводом для запрета».

То же рассказывает Алек-
сандра:

«Сосед писал 2 года назад 
свои взгляды политические, 
я уже и забыла про это со-
общение, нашли, показали 
и поставили запрет».

Но, видимо, дело не во 
взглядах соседа, а в реакции 

Александры на них. Людям, 
руководствующимся тезиса-
ми «А шо такого?» и «Нас-то 
за шо?», будет непонятно.

Некто Kus Kus негодует:
«Завернуть могут по любо-

му поводу, вплоть до того, что 
у них просто плохое настрое-
ние. Друга завернули только 
из-за того, что он в сообще-
нии пару раз написал слово 
рашка вместо Россия».

В целом Kus Kus прав, у со-
трудников ФСБ действитель-
но портится настроение, ког-
да они слышат «рашка», как 
и у всех вменяемых жителей 
России.

НЕ САНАТОРИЙ
Отказники, как прави-

ло, недовольны условиями 
в зоне фильтрации. Условия 
обычные - аэропортовские, 
с неудобными скамейками, 
а сидеть приходится долго. 
Сначала часами ждешь оче-
реди на собеседование, за-
полняешь анкету, отдаешь 
телефон на проверку. А при 
отказе часами, а иногда сут-
ками ждешь, когда в самолете 
появится свободное место, 
чтобы посадили в обратную 
сторону.

Часть пассажиров едет че-
рез Европу или Прибалтику 
в Минск, а оттуда в Шере-
метьево самолетом. Кто-то 
летит через Сербию или Тур-
цию.

Прибывают с детьми, 
собаками и огромным 
багажом. Причем у си-
дящих в зале фильтра-
ции доступа к их чемо-
данам нет. Потому самые 
опытные берут с собой 
плед - и от кондиционе-
ра укрыться, и на полу 
расстелить можно, что-
бы поспать, и ребенка 
укутать.

Еду советуют брать 
из расчета на сутки. В ав-
томатах продаются до-
ширак и сладости. Вода 
в кулерах бесплатная. Ко-
му нужно, здесь окажут 
и медицинскую помощь.

На собеседование идет 
две очереди - одна для 
пожилых и пассажиров 
с маленькими детьми. 

Она чуть быстрее. Другая - 
для всех остальных. Люди 
старше 80 лет проходят, как 
правило, без фильтрации - 
с ними лишь проводят корот-
кую беседу. Заполнять анкету 
или сдавать телефон не про-
сят. Но бывает, что старень-
кого дедушку пропускают, 
а дочь разворачивают. И та-
ких историй о разделенных 
семьях много.

ОЦЕНИВАЮТ 
ПО СОВОКУПНОСТИ

Бывалые украинские ми-
гранты и модераторы чатов 
составляют инструкции для 
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Забрать 
чемоданы 

и двинуться 
в сторону выхода 

из аэропорта 
все-таки удается 
многим. Главное - 

быть честным 
и не ненавидеть 

Россию.

Ворота

Несмотря на «небратский» статус, 
в Россию едут тысячи 

граждан Украины. Но попасть к нам 
стало намного сложнее.
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В десятках таких чатов 
кто-то негодует, кто-то 

делится опытом, а кто-то (СБУ) 
выискивает предателей.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

 «Всем удачи,    я на фильтрацию»
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вновь прибывающих, что станет 
причиной для отказа во въезде:

1. Участие в мероприятиях, 
направленных против Рос-

сии, ее государственных струк-
тур и армии. Включая негатив-
ные сообщения в Сети, участие 
в антироссийских перформан-
сах на улицах Европы, участие 
в АТО, переводы средств ВСУ 
и т. д.

2. Долгосрочное проживание 
в России без получения 

гражданства. Оценивается как 
пренебрежительное отношение 
к гражданству.

3. Открытая демонстрация 
шкурных интересов (по-

лучение паспорта для продажи 
недвижимости).

4. Предоставление ложных 
сведений, чистка телефо-

нов, попытки скрыть близких 
родственников, связанных с гос-
службой, СБУ или ВСУ.

Но, что интересно, практи-
чески на все пункты, кроме 
последнего, сотрудники ФСБ 
могут закрыть глаза - они оцени-
вают приезжих «по совокупно-
сти» полученной информации. 
Были случаи, когда пропускали 
с родственниками, воюющими 
в ВСУ, или людей, сбежавших 
на два года в Европу и толь-
ко сейчас решивших приехать 
в Россию. Пропускали даже 
тех, кто написал в анкете, что 
не поддерживает СВО и высту-
пает за мир.

Главное для пограничников - 
понять, представляет человек 
угрозу национальной безопас-
ности или нет. И они делают это 
очень тонко.

ТОЛЬКО ПРАВДУ 
И НИЧЕГО, КРОМЕ ПРАВДЫ

Основной совет приезжа-
ющим, найденный в чатах: 
«Нельзя на фильтрации лгать! 
Нельзя казаться лучше, чем 
ты есть. На беседе в ФСБ - как 
на исповеди у апостола Петра-
ключника, стража ворот рая».

Судя по сообщениям, реше-
ний, оказавшихся счастливыми 
для приезжих, хватает:

«ФСБ допускает, что в начале 
конфликта люди не разбирались 
и были по другую сторону. Смо-
трят на отношение за последний 
год».

«Знаю случай, когда филь-
трацию прошел парень, 
не скрывавший, что в нача-
ле конфликта был патрио-
том Украины. Фото с флагом 
на плечах, желто-блакитные 
сердечки, эмодзи и все та-
кое. Но в силу своей культуры 
он не допускал оскорблений 
«ворога», президента Путина 
и русских в целом. Не ставил 
лайки к призывам всех убить 
или расправиться с пленными, 
не давал денег ВСУ. Спокой-
но объяснил, как менялось его 
мировоззрение. Всё провери-

ли, подтвердилось. Его про-
пустили».

«Мужчина рассказывал, как 
его пустили, а жену нет. Он за-
ступился за жену, объяснил, что 
она глупа и что сами винова-
ты, пустили на самотек страну, 
и, мол, он обещает и берет ее на 
поруки, и его с женой пропусти-
ли. Это единственный случай, 
когда после отказа впустили 
человека».

Для украинцев, вдоволь 
наскакавшихся на майдане 
с желто-синими, а то и с красно-
черными флагами, а потом же-
стоко разочаровавшихся в киев-
ском режиме и в европеченьках, 
искать лучшей жизни у моска-
лей - это риск. Отказ в Шереме-
тьево может закрыть им Россию 
надолго. Но на этот риск толкает 
страх перед будущим. Поэтому 
они и пишут друг другу в чатах 
ободряющее: «Всем удачи, я на 
фильтрацию, а то в этой Европе 
нормальных людей здесь нету».

к жизни

В пограничных состояниях, на гра-
ни жизни и смерти, человек всегда 
вспоминает мать. Мысленно воз-
вращается к той, что его породила, 
к истоку своей жизни, отправной 
точке. Сартр называл это «обрете-
нием экзистенции», пересборкой, 
перерождением, «возвращением 
к самому себе истинному».

Именно это явление мы и наблю-
даем сейчас в Шереметьево, у по-
рога единственной калитки, через 
которую можно вернуться на Родину-
Мать. Но сердце этой Матери оже-
сточили сами же блудные дети, через 
что и претерпевают теперь заслужен-
но. Впрочем, не бывает такого, чтобы 
Мать не простила. Может наказать, 
но издеваться зло не будет и простит 
обязательно.

Единственное, что смущает в этой 
модели «повторного обретения Мате-
ри», - упрощенный подход при много-
гранности отношений внутри нашей 
семьи. «Да» или «нет». Так не бывает 
в жизни, только в инструкциях.

Понятно, что откровенных гадов 
в страну пускать нельзя. Гады - пусть 
страдают. Но, кроме гадов, есть дур-
ни, совершившие ошибочный по-
ступок и все осознавшие. Для них 
в Шереметьево можно проводить 
«чин всенародного покаяния» перед 
Родиной-Матерью и записывать на 
видео, для памяти.

В сложных случаях - воевал про-
тив России или был в АТО (а через 
АТО прогнали миллионы) - добро по-
жаловать в трудовой лагерь! То, что 
в народе называют «химией»,  - на 

стройки народного хозяйства, за-
мещать мигрантов. Зарплату пла-
тить (небольшую) и в перемещениях 
ограничить: стройка - общежитие. 
И обязательно создать информаци-
онную среду. А через год - повторное 
рассмотрение дела.

Ведь, если без ханжества, мамино 
сердце ожесточали большинством 
населения Украины. Кто был откро-
венно против, уезжал с 14-го года 
и с 19-го, когда ввели «упрощенку» - 
«упрощенный порядок обретения 
гражданства гражданами Украины». 
И у всех на Родине есть внутри ре-
зонный вопрос: «А чего вы выжидали 
после майдана?» Вопрос хороший, 
особенно если его задает человек, 
никогда не бывший в изгнании, не 
ломавший всю свою жизнь единым 
махом, с мозгом, дымящимся от ру-
софобской пропаганды последних 
10 - 30 лет. Это все равно сильный 
поступок - вернуться с покаянной 
головой под строгие материны очи.

Хоть и блудные, а все равно де-
ти. Добавить бы чуток материнства 
в процесс возвращения, к нам де-
сятки тысяч поедут. И лишними они 
точно не будут. И те, кто остался, 
глядя на вернувшихся к Матери, 
крепко задумаются, правы ли они. 
И это тоже важно.

 ■ ОЧНУЛИСЬ?

Тест на Родину
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Эти ворота смогут проехать далеко не все украинцы. 
Многие отсеиваются еще в здании аэропорта. 

    Дмитрий СТЕШИН,    

       спецкор «КП»      

 «Всем удачи,    я на фильтрацию»

Егор ПОБЕРЕЙ, 
Дарья АНТОН, 
Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Сразу в двух регионах 
из-за сильных дождей 
прорвало дамбы 
водохранилищ. 

«НЕСЛО, 
КАК ДЕРЕВЯННУЮ 
ЛОДКУ» 

Первое ЧП произошло в 
Челябинской области. Из-за 
шедших еще с 25 июля ливней 
плотина в Киолимском водо-
хранилище не выдержала. В 
этот момент в поселке Киолим, 
находящемся примерно в двух 
километрах, развернулся сю-
жет, как в известной детской 
книге «Волшебник Изумрудного 
города». Только домик унес не 
ураган, а поток воды. Деревян-
ный, двухэтажный, стоявший 
на сваях, он уплыл. Внутри бы-
ла мама с двумя маленькими 
детьми. 

- Мне позвонила супруга и го-
ворит: «Мы поплыли». Сначала 
вода, поднявшись на полтора 
метра, подступила к дому и 
подняла его. Он же из дерева. 
Его понесло по течению, как 
деревянную лодку. Это очень 
страшно, - рассказал «КП» гла-
ва семьи Сергей Щербаков. 

Женщина и дети забрались 
как можно выше - на лестницу, 
ведущую на второй этаж. Дом 
притормозил в лесополосе, где 
уровень воды был ниже. Про-
плыл примерно полкилометра. 

- Дом, получается, выполнил 
свою миссию и спас мою се-
мью. Если бы жена и дети, за-
паниковав, выскочили на улицу, 
их бы просто смыло в бурля-
щий поток, и они бы погибли. 
Поэтому теперь я называю его 
Ноевым ковчегом. 

Сейчас Сергей решает, как 
транспортировать дом на свое 
место и есть ли в этом смысл. 
Построить еще один - на это 
нет денег. Семья занималась 
фермерством, держала 33 ко-
ровы, 14 телят, поросят. Из-за 
потопа часть скота потеряна, 

нашли только половину. А это 
был единственный источник до-
хода Щербаковых. 

«БИЛИ СТЕКЛА, ЧТОБЫ 
ВЫБРАТЬСЯ НАРУЖУ» 

Еще одна беда случилась 
в Карелии. 29 июля в посел-
ке Шавань размыло времен-
ную плотину с мостом, рас-
положенную на шлюзе № 11 
Беломорско-Балтийского кана-
ла. До ближайших домов - че-
тыре сотни метров. 

- Люди просыпались от гро-
зы,  - говорит жительница по-
селка Ида, у которой в ЧП 
пострадал брат (ушибы, поре-
зы).  - Выглядываем в окно, а 
там воды по форточку, мимо 
машина проплывает. Жители в 
панике били стекла, чтобы вы-
браться наружу. Хорошо хоть 
та сторона, что ближе к лесу, 
заполнялась водой медленнее. 
Туда и бежали. Некоторые спа-
сались на крышах. 

- Первые два дома, ближай-
шие к плотине, просто смыло. 
Их нет, улетели вместе с баня-
ми. В том числе дом бывшего 
начальника шлюза. Еще один 
дом не уплыл, но поврежден. 
У выживших много порезов, 
рваных ран. Бинтовали друг 
друга, пока не прибыли спаса-
тели МЧС и медики. 

Власти района объявили ре-
жим ЧС. Пока спасшихся эва-
куировали в школу в поселке 
Надвоицы, в семи километрах 
от Шавани. На момент сдачи 
номера известно об одном по-
гибшем. Еще двух пропавших 
ищут. 

Кстати, жители Шавани 
давно были недовольны со-
стоянием временной плотины. 
Они вспоминают, что год на-
зад сотрудники канала взялись 
ремонтировать дамбу. Хотели 
укреплять, создать новое устье 
с новой плотиной.

- За сутки до ЧП я фотогра-
фировалась на этом месте,  - 
рассказала туристка Анна. - За-
метила строительные работы 
на дамбе. 

Следственный комитет про-
водит проверку по факту ЧП.
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Временную плотину в Карелии смыло.

 ■ СТИХИЯ

Семья проплыла в своем 
доме полкилометра 
после прорыва дамбы
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Жителей Приволжья 
предупреждают  
о ливнях, грозах  
и возможных подтоплениях.

Стоило перевалить лету через экватор 
- и тепло как отрубили. Куда пропало 
солнце, куда исчезла июльская жара? 
И спасет ли ситуацию наступающий 
август?

ЛИВНИ И ВЕТЕР НАДЕЛАЛИ БЕД
Приволжье под конец июля оказалось 

во власти дождливых циклонов. Один 
из них добрался с Южного Урала до 
юго-восточных районов Башкортоста-
на. Ливни и сильный ветер обрушились 
сразу на три района республики. В Бур-
зянском районе в двух местах размыло 
дорогу, вода разрушила мост, и с него 
пришлось спасать пятерых туристов. 

В Белорецком районе вышедшие из 
берегов речки отрезали села Тукан и 
Исмакаево. В Абзелиловском районе 
затопило село Озерное, и местных жи-
телей пришлось эвакуировать.

Как сообщили в управлении МЧС 
Башкортостана, сейчас стихия отсту-
пает, однако спасатели предупредили, 
что на этой неделе сильные ливни могут 
вернуться. 

РАСТЕТ УРОВЕНЬ  
ВОДЫ В УРАЛЕ

С тревогой наблюдают за происходя-
щим в Башкирии в соседнем Оренбур-
жье, где экстренные службы переведе-
ны в режим повышенной готовности. 
Как сообщил в своем телеграм-канале 
врио главы городской администрации 
Артем Воробьев,  уровень воды в реке 
Урал превысил неблагоприятные зна-
чения, власти планируют срочно укреп-
лять дамбу, размытую этой весной.

Начальник оренбургского центра 
по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды Василий Мещерин 
отмечает, что проливные дожди Орен-
буржью в ближайшее время не грозят:

- Южный циклон практически по-
кинул нашу область, но опасность до 
конца не миновала. Вода после дождей 

в Челябинской области и Башкирии 
пойдет к нам, из-за чего увеличится 
сброс Ириклинского водохранилища 
и многие реки могут выйти из пойм. 

Судя по всему, не удастся избежать 
испытания водной стихией жителям 
других регионов Приволжья. В Улья-
новске, Самаре, Ижевске на этой 
неделе ожидаются ливни с грозами 
и сильными порывами ветра. В мин-
сельхозе Татарстана предупредили, что 
проливные дожди могут привести к 
приостановке уборки урожая по всей 
республике - техника не может выйти 
в поля.

ПОТЕПЛЕЕТ, НО НЕ СИЛЬНО
Как объяснил научный руководитель 

Гидрометцентра Роман Вильфанд, евро-
пейская часть России оказалась в зоне 

обширного североатлантического ци-
клона, в который поступает воздух по-
лярного происхождения. В результате в 
конце июля погода оказалась холоднее 
и дождливее климатической нормы. 

К выходным температура днем будет 
постепенно повышаться и, вполне ве-
роятно, в начале августа будет соответ-
ствовать нормам. При этом во многих 
регионах Приволжья почти ежедневно 
будут идти дожди. 

Более-менее тепло будет лишь в Са-
ратове, Оренбурге и Самаре. В Ниже-
городской области и соседних с ней 
регионах - от +20 до +24 градусов, в 
Татарстане, Башкортостане и Удмур-
тии - от +18 до +23, в Пермском крае 
- от +15 до +22. 

Андрей МАТЛИН, Ирина 
ШВЫРКАЕВА, Ольга ИСКРЕН.

Ни дня без дождя:

Август не порадует  
жарой и солнцем

Анна МАКАРОВА

Причиной ЧП мог 
стать самогонный 
аппарат.

26 июля в ульяновской 
многоэтажке прозвучало 
несколько «хлопков», а 
после одна за другой за-
горелись сразу три квар-
тиры. Из дома были эва-
куированы 25 человек. 
Трое погибли. 

- Предварительно пожар 
случился из-за использо-
вания самодельного само-
гонного аппарата с газо-
вой горелкой, - сообщили 
в МЧС.

Одним из пострадавших 
при пожаре стал 36-лет-
ний Валентин Д., о кото-
ром соседи говорят как о 
продавце самогона. В 

соцсетях выложено ви-
део, где мужчина расска-
зывает о процессе произ-
водства спиртного на ап-
парате его собственной 
разработки. Гигантский 
самогонный аппарат, су-
дя по постам на его стра-
нице, он собирал с 2019 
года.

Сейчас Валентин нахо-
дится в реанимации в тя-
желом состоянии, в коме. 
Его жена и двухлетний ре-
бенок погибли. Также 
скончалась одна из сосе-
док - 88-летняя женщина.

СУ СК завело уголовное 
дело по части 3 статьи 
109 «Причинение смерти 
по неосторожности двум 
или более лицами» и ста-
тье 168 Уголовного кодек-
са «Уничтожение или 
повреждение имущест- 

ва по неосторожности».
Между тем ульяновцы 

гадают: после взрыва в 
квартире, где стоял само-
гонный аппарат, все раз-
воротило, но сам дистил-
лятор оказался целым и 
невредимым. Также вызы-
вает вопросы и то, поче-
му из-за взрыва изуродо-
вало лестничный марш и 
шахту лифта. Кроме того, 
некоторые очевидцы со-
общали, что дым сначала 
хлынул из окон 8-го эта-
жа, а не второго-третье-
го, со стороны которых 
слышались взрывы. В об-
щем, вопросов после 
этой трагедии остается 
все еще много...

Кто в итоге виноват и 
что стало реальной при-
чиной возгорания, выяс-
нит следствие. 

Рузалия ХАКИМУЛЛИНА

Заболевшие находятся  
в больнице.

В Татарстане растет число случаев 
заражения лихорадкой Западного Ни-
ла. Зафиксировано уже шесть забо-
левших, сообщает пресс-служба Рос-
потребнадзора республики.

По состоянию на 29 июля на стацио-
нарном лечении в республиканской 
клинической инфекционной больнице 
находятся пять человек, один из них в 
тяжелом состоянии. Был выписан толь-
ко один пациент.

Лихорадка Западного Нила перено-
сится не только комарами, как приня-
то считать, но и дикими птицами. По-
следние из-за аномально высоких тем-
ператур, в том числе и в Поволжье, 
могут увеличить свои миграционные 
пути вглубь страны и стать переносчи-
ками этой африканской заразы даже 
в центральной ее части, считают в 
НМИЦ фтизиопульмонологии и инфек-
ционных заболеваний Минздрава Рос-
сии.

Симптомы лихорадки схожи с симп-
томами ротавируса: головная боль, 
тошнота, слабость, воспаленные лим-
фатические узлы. 

Специалисты провели обследование 
мест проживания и отдыха заразив-
шихся, но вирус не был обнаружен. 

Жителей региона просят закрывать 
сетками окна в помещениях, исполь-
зовать фумигаторы, при выходе на при-
роду надевать плотную одежду.

■ ТРАГЕДИЯ

■ ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ

В Ульяновске во время 
пожара в многоэтажке 
погибли три человека

В Татарстане  
у шести человек 
обнаружили 
лихорадку 
Западного Нила

У 
природы 

нет плохой 
погоды. Так что 

дружно радуемся 
дождю!
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В Нижнем Новгороде 27 июля состоялся международный заплыв X-WATERS Volga 
(18+). В этом году он проходил уже в восьмой раз и стал самым массовым не толь-
ко в России, но и в Европе. Его участниками стали три тысячи человек из разных 
регионов страны. 

- X-WATERS Volga - это крупнейший заплыв на открытой воде в России и централь-
ное мероприятие международной плавательной серии, в рамках которой проходит 
более 20 соревнований - от Владивостока до Калининграда и от Норильска до Маль-
ты, - отметил идейный вдохновитель заплыва Александр Базанов. 

Участники могли выбрать одну из четырех дистанций - 1, 2, 3 и 5 километров. 
Пловцам, выбравшим 5-километровую дистанцию, предстояло дважды пересечь 
Волгу. А у тех, кто ограничился двумя километрами, маршрут проходил по слиянию 
двух рек - Оки и Волги. Все участники финишировали в одном месте - у катера «Ге-
рой» у подножия Чкаловской лестницы.

ФОТО-
ФАКТ
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Анна ФЕДОРОВА

Оказалось, что в 
Самарской области 
значительный рост цен 
произошел не только 
у СВГК, но и у Газпрома.

ЛУЧШЕ НАДЕЖНЕЕ, 
НО ДОРОЖЕ?

Жители и СМИ Самар-
ской области продолжают 
обсуждать тему тарифов 
на обслуживание газового 
оборудования. Напомним, 
с конца 2023 года во всей 
стране произошел рост стои-
мости обслуживания плит, 
водонагревательных коло-
нок и газовых котлов. Де-
путаты Госдумы решили, 
что эту работу можно по-
ручать только крупным га-
зовым компаниям, к сетям 
которых присоединены дома 
потребителей. Генеральный 
директор «Газпром газорас-
пределение Самара» Михаил 
Смирнов в своем недавнем 
интервью подтвердил, что 
ранее «эти работы могли 
выполнять так называемые 

специализированные орга-
низации, которых на рын-
ке Самарской области было 
более 80. Они демпинговали 
и не производили де-факто 
никаких работ». 

Увы, но решение депута-
тов и Минстроя закономер-
но привело к росту цен. Ведь 
если недобросовестный мел-
кий частник мог просто по-
просить расписаться в акте 
осмотра, то крупным газо-
викам придется нести ответ-
ственность за свою работу, 
если позже случится ЧП. 

В своем телеграм-канале 
Александр Хинштейн со-
общил, что в Рязани после 
принятого федерального 
решения тарифы выросли в 
четыре (!) раза. По жалобам 
людей на рост платежей Фе-
деральная антимонопольная 
служба начала изучать но-
вые тарифы в Саратовской, 
Ульяновской, Челябинской 
области, Перми и Калинин-
граде… В Самарской области 
ФАС ведет проверку новых 
тарифов у четырех из шес-
ти газовых компаний реги-

она: СВГК, «Самарагаза», 
«Газпром газораспределение 
Самара» и «Юг-газа». Одна-
ко, если антимонопольщики 
применяют один подход к 
рассмотрению тарифов всех 
газовиков, то некоторые де-
путаты Госдумы - например, 
Владимир Кошелев - выбра-
ли для критики за повыше-
ние тарифов лишь одну га-
зовую компанию Самарской 
области - частную СВГК. 

НЕПЛАВНОЕ 
ПОВЫШЕНИЕ

Коллектив предприятия в 
ответ на обвинения опуб-
ликовал на сайте Средне-
волжской газовой компании 
открытое письмо в адрес 
депутата. Сотрудники (под 
письмом подписались почти 
1800 человек) подчеркива-
ют: с 2019 по 2023 год це-
ны СВГК были заморожены 
и не росли, лишь поэтому 
скачок в 2024 году вышел 
ощутимым. Но тарифы в 
Самарской области под-
нимал и самарский филиал 
Газпрома. Наши коллеги из 

«АиФ» - Самара» выясни-
ли, что цена технического 
обслуживания котла в «Газ-
пром газораспределение Са-
мара» для Жигулевска с 2019 
года по сентябрь 2023-го 
выросла с 788 до 3957 ру-
блей - на 500%. Но если 
государственное «Газпром 
газораспределение Самара» 
так существенно повышало 
свои тарифы, то, наверное, 
экономические основания 
для роста были и у частной 
компании СВГК? Тем более 
что даже после повышения 
тарифов цена на обслужи-
вание у СВГК остается не 
самой высокой по региону 
и ниже, чем в соседних Са-
ратове и Оренбурге. 

Можно предположить, 

что депутат защищает от 
СВГК интересы микрорайо-
на «Кошелев», который 
теперь имеет право обслу-
живать только одна ком-
пания - СВГК. Но как же 
тогда интересы Жигулев-
ска? Ведь Владимир Коше-
лев представляет в думе не 
один район Самары. Несо-
мненно, все россияне хотели 
бы получить безопасность 
пользования газовым обо-
рудованием (ради чего все 
затевалось) за более скром-
ные деньги. Не справедливее 
было бы еще разок взгля-
нуть на проблему в целом, 
без пристрастий к отдель-
ным компаниям? «Комсо-
молка» продолжит следить 
за развитием событий.

Ирина ПОЛЬНИКОВА

В пятницу и субботу, 26 - 27 июля, на пло-
щади Куйбышева проходил финал городского 
этапа соревнований по футболу среди дво-
ровых команд. На поле сплоченность и волю 
к победе зрелищно продемонстрировали 
команды мальчишек и девчонок. За первое 
место боролись ребята двух возрастных 
категорий: 2010 - 2012 и 2013 - 2015 годов 
рождения.

СМЕНА ПОДРОСЛА
В этом году турнир в Самарской облас-

ти проходит уже в 16-й раз. Он стартовал 
1 июня, в День защиты детей, и проходит во 
всех 37 муниципальных образованиях регио-
на в двух возрастных категориях и отдельно 
для мальчиков и девочек.

- Когда мы только начинали проводить этот 
турнир в 2009 году, мальчишки и девчонки 
играли все вместе. Но у девчонок иногда 
такой боевой дух бывает, когда они идут к 
победе, а мальчишки при этом не сдаются. 
Чтобы травм не было, мы разделили их на 
разные команды, - рассказывает исполни-
тельный директор Российского военно-исто-
рического общества Самарской области, 
руководитель проекта «Лето с футбольным 
мячом» Инна Жичкина.

Желающих принять участие в этих сорев-
нованиях оказалось так много, что кроме 
дворовых участвуют команды пришкольных 

и спортивно-оздоровительных лагерей. И 
хотя команды детских лагерей в турнирную 
таблицу не входят, принять участие в турнире 
можно, выступая за свою школу.

Проект «Лето с футбольным мячом» - это 
не только турнир. Юные футболисты встре-
чаются с лучшими игроками самарских фут-
больных клубов «Крылья Советов» и «Акрон» 
и участвуют в конкурсах. В фотоконкурсе 
болельщиков - так целыми семьями. Кстати, 
в субботу за своих спортсменов родители 
переживали даже больше игроков.

Турнир «Лето с футбольным мячом» стал 
федеральным, войдя в партийный проект 
«Детский спорт», координатором которого 
является трехкратная олимпийская чемпион-
ка Ирина Роднина, и сегодня он проходит в 

73 регионах России. Когда она увидела, как 
масштабно проходит финал турнира в Сама-
ре, загорелась и сказала, что такой проект 
обязательно надо развивать по всей России. 

За 16 лет вырос не только турнир. Его 
бесценным достоянием стало то, что первые 
участники сегодня приводят на соревнования 
своих детей.

- Этот проект стал по-настоящему семей-
ным: папы и мамы рассказывают детям о 
своих победах, и лучше мотивации занимать-
ся спортом для ребят просто нет, - говорит 
Инна Жичкина.

ПЛОЩАДКА ОТКРЫТИЙ
Не каждый из участников турнира станет 

спортсменом, но каждый укрепит свое здо-

ровье и закалит характер, найдет друзей и 
научится побеждать. Для ребят с 7 до 14 
лет - а именно эта возрастная категория 
допускается до соревнований - это время, 
когда они делают первые шаги в спорт. И уже 
сейчас опытные тренеры и мастера могут 
оценить потенциал каждого.

- Раньше футбол начинался со двора, се-
годня - с детских площадок. В этом возрас-
те уже вполне можно оценить мышление, 
владение мячом, скорость спортсменов, - 
сказал директор академии «Крылья Сове-
тов», председатель городской федерации 
футбола Сергей Марушко. - На финальный 
этап турнира приедут скауты из академии, 
тренеры, чтобы отобрать ребят в академию, 
спортивные школы, предложить им дальше 
заниматься спортом. 

Юные дарования растут под патронатом 
двух футбольных команд: «Крыльев Советов» 
и «Акрона». И самые радостные для ребят 
моменты - когда они встречаются со своими 
кумирами. Лайфхаки и мастер-классы от них 
для юных футболистов, а уж тем более воз-
можность выйти с ними на поле в дружеском 
матче - на вес золота.

Победители турнира получают не только 
медали, кубки, билеты на крупные россий-
ские соревнования на стадион «Самара-Аре-
на» и памятные подарки из рук главы региона, 
но и возможность пройти обучение в смене 
одаренных детей «Вега», а также представ-
лять Самарскую область на всероссийском 
этапе. И в прошлом году самарская команда 
привезла победу из Казани, где проходил 
финальный всероссийский этап турнира.

Дмитрий Чеканов, руководитель департа-
мента физической культуры и спорта Сама-
ры, поздравляя спортсменов с завершением 
городского этапа, сказал, что гордится фи-
налистами и карьера ребят, которые выбе-
рут для себя спорт, будет в поле внимания 
ведомства.

Болеем за своих
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Тарифы на обслуживание газового оборудования 
по-прежнему в центре внимания.

Газовые тарифы 
в Жигулевске тоже требуют 
депутатского контроля
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Победителями второго этапа 
турнира «Лето с футбольным 
мячом» стали команды 
мальчишек и девчонок 
Железнодорожного, 
Октябрьского 
и Кировского районов.

У ворот нередко кипели 
настоящие баталии.
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Коммунистическая партия отмечает 
тридцатилетие. Отсчет идет со II съезда, 
состоявшегося 30 июля 1903 года:

«30 лет существует большевистская 
партия, образовавшаяся в 1903 году на II 
съезде Российской социал-демократической 
рабочей партии».

Об этом весь номер:
✓ «партийный иконостас» на первой 

полосе во главе с Лениным и Сталиным;
✓ цитаты и лозунги;
✓ исторический экскурс;
✓ воспоминания живых участников 

Второго съезда. Например, Надежды Кон-
стантиновны Крупской.

30 июля

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Сухогруз «Комсомольская правда» 
и репортаж из бандеровского Львова

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

1970

Лето - пора фестива-
лей.

В 1985 году Москва 
встречает XII Всемир-
ный фестиваль моло-
дежи и студентов. Про-
ходит он под девизом 
борьбы за мир во всем 
мире. Но в номере не 
только актуальные 
статьи, которые «на-
поминают участникам 
фестиваля, что война, 
насилие, разбой - не аб-
страктные понятия, а 
жестокие, порой кро-
вавые реалии наше-
го времени», но и вот 

такие столичные зари-
совки:

«- Значит, догово-
рились. Встречаем-
ся. Ровно в восемь, у… 
А собственно, где нам 
встретиться? Ведь сто-
лица XII Всемирного - 
один из крупнейших 
городов мира. 300 фе-
стивальных объектов 
разбросаны по всей 
Москве. Как найти друг 
друга?

На этот вопрос было 
бы сложно ответить, не 
предусмотри органи-
заторы XII Всемирно-

го специальное место 
встречи - площадь перед 
Центральным Домом ху-
дожника на Крымской 
набережной.

И мы встретились. 
Ровно в восемь. С фото-
корреспондентом газеты 
Вадимом Некрасовым. 
Встретились и могли 
увидеть другие встречи.

Делегат фестиваля 
из Египта Радван Эль-
Кашаф не договаривал-
ся о ней с маленьким 
москвичом Артемом 
Корешковым. Просто, 
как это часто бывает на 
улицах фестивальной 
Москвы, они чем-то 
понравились друг дру-
гу. Радван почти не го-
ворит по-русски. Артем 
в свои три года еще не 
успел выучить арабский. 
Но они друг друга пони-
мают прекрасно».

Трогательный момент 
встречи запечатлел фо-
тограф. Светлое время 
было и в чем-то наивное.

Начинается три-
умфальное шествие 
«потребительских об-
ложек» «Комсомолки».

В номере громких 
тем хватает:

✓ расстрел инкасса-
торов;

✓ поиски серийного 
насильника в Москве;

✓ пьяный милицио-
нер искусал гаишника;

✓ кто из спортив-
ных звезд не поедет на 
Олимпиаду в Пекин;

✓ Цекало убрали из 
руководства Первого 
канала;

✓ и вечно актуаль-
ный «наш ответ Чем-
берлену»: «Представи-
тель МИД РФ в ответ 
на заявление кандида-
та в президенты США 
Джона Маккейна: «Не 
надо советов. Россия 
сама знает, как себя ве-
сти и кого выставить за 
дверь!»

Но главной стано-
вится близкая каждо-
му читателю проблема 

качества товаров в су-
пермаркетах.

«Корреспонденты 
«КП» провели экспер-
тизу, чтобы проверить: 
правильно ли хранятся 
продукты в московских 
магазинах?»

Эксперт замерил 
температуру на пол-
ках лазерным термо-
метром. В целом, не 
ужас-ужас, но нарека-
ния имеются. Поэтому 

газета дает читателям 
советы: брать продук-
ты с дальних полок, 
смотреть температу-
ру на градуснике, ко-
торый закреплен на 
витрине-холодильнике 
(-18 градусов, если хра-
нятся полуфабрикаты, 
+4 - 6, если молочка и 
яйца), на рынке брать 
рыбу не из витрины-
холодильника, а из мо-
розилки.

2008

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Про острова Комсомольской правды в 
море Лаптевых мы уже рассказали. При-
шло время бороздить моря «комсомоль-
скому» теплоходу:

«Вчера из устья Даугавы вышел в Риж-
ский залив теплоход «Комсомольская 
правда». Начался первый рейс сухогруза, 
названного именем нашей газеты. Позади 
все виды испытаний, предусмотренных 
судостроителями Ленинградского завода 
им. А. А. Жданова. Впереди - новые порты, 
нелегкая и почетная служба на океанских 
и морских трассах. Теплоход снабжен 
ленинградцами всем необходимым для 
успешных дальних плаваний. Корабелы 

оснастили рубку «Комсомолки» новейшим 
электронавигационным оборудованием, 
удобно скомпоновали его. Мощная ди-
зельная установка позволяет развивать 
сухогрузу до 16 узлов «в полном грузу», 
как говорят моряки.

Уютны кают-компания, столовая ко-
манды, жилые помещения. В одной из 
кают - подобие музея. Здесь будет сосре-
доточено все то, что связано с рождени-
ем теплохода, заботой о нем заводских 
комсомольцев и историей газеты, именем 
которой он назван».

Кстати, в честь сухогруза «Комсомоль-
ская правда» был выпущен памятный знак.

* * *
Гвоздь номера - специальный ре-

портаж спецкора Дарьи Асламовой 
«За что бандеровская тля не уважает 
москаля».

«Почему на Западной Украине из 
русских лепят врага», - задает во-
прос корреспондент. Заметка, на-
писанная 16 лет назад, уже может 
войти в учебники истории. Она о 
тех, кто годами создавал образ «рус-
ского врага», насаждал ненависть 
ко всему русскому, промывал мозги 
поколениям молодых украинцев.

Между прочим, Асламова общает-
ся с депутатом Львовского облсовета 
Ириной Фарион, «прославившейся 
своими провокационными акция-
ми, такими как «Избиение чучела 
москаля», «Молодежь против мо-
скализации», «Матюки превращают 
тебя в москаля» (против употребле-

ния русского мата) и «Кохайтеся, 
чорнобривi, та не з москалями» 
(«Любите, чернобровые, но не мо-
скалей» - строчки из стихотворения 
Тараса Шевченко).

«По-русски я с вами говорить не 
буду. Ищите толмача», - бросила мне 
Ирина Фарион по телефону. Найти 
профессионального переводчика с 
украинского на русский во Львове 
дело непростое. Вроде все говорят на 
двух языках, но переводить!»

Беседа все же состоялась, и все 
свои выпады Фарион завершает ра-
дикально:

«После Второй мировой украин-
цы воевали с русскими целых десять 
лет. Россия была и остается нашим 
стратегическим врагом номер один!»

19 июля 2024 года бывшего депута-
та Верховной рады Украины Ирину 
Фарион застрелили во Львове.

1933

1985
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«Я, КАЖЕТСЯ, 
РОДИЛА!»

- Мы почти всех жи-
телей в районе знаем, 
- рассказывает Екате-
рина. - И Галина (имя 
изменено, - Ред.) часто 
заходит к нам за покуп-
ками. Мы знали, что 
женщина в положении. 
Когда заметили их с му-
жем в то утро, поняли, 
что собираются в род-
дом. Галя была явно 
встревожена, ее супруг 
суетился рядом. 

Будущий отец пытал-
ся остановить проезжа-
ющие мимо машины, 
а его жена в это время 
стонала от боли, при-
слонившись спиной к 
стене аптеки.

- Я подошла спро-
сить, что происходит, 
- продолжает Екатери-
на. - Парень закричал, 
что жена рожает, они 
вызвали такси и ско-
рую, но никто еще не 
приехал. Галина попы-

талась отойти от стены, 
тут же рухнула мужу на 
руки и прошептала: «Я, 
кажется, родила!»

Вокруг уже начали 
собираться люди. Ека-
терина закричала, что-
бы принесли теплые ве-
щи. Из аптеки вынесли 
полотенце и перчатки.

- Сказать, что это 
был шок, - ничего не 
сказать. Мы уложили 
Галю на подстилку. Ре-
бенок был весь синий 
и не дышал. Какой-то 

парень протянул мне 
искривленный нож, я 
заплакала: «Господи, 
помоги!» И разрезала 
пуповину. Потом бы-
стро закутала малыша 
и забежала в аптеку. 

ПОЗВАЛИ БЫТЬ 
КРЕСТНОЙ МАМОЙ

Но ребеночек не ды-
шал. Фармацевт под-
сказывала, что надо 
похлопать по спинке.

- Я хлопала, терла 
ручки, ножки, пере-

ворачивала. Даже не 
знаю, сколько это дли-
лось. Мне казалось, что 
вечность. Потом поня-
ла, что в ротике скопи-
лась слизь. Вычистила 
ее, и ребенок сразу 
очень громко закричал.

К счастью, к это-
му времени приехала 
скорая, следом вторая. 
Маму и малыша увезли 
в больницу. Врачи объ-
яснили, что у Галины 
произошли стреми-

тельные роды. И чудо, 
что в этот момент Ека-
терина не растерялась, 
смогла скоординиро-
вать действия прохо-
жих и, главное, спасти 
малыша.

- Через некоторое 
время вернулся отец ре-
бенка - поблагодарил за 
сына. Потом написала 
Галя: с ней и малышом 
все в порядке. 54 санти-
метра ростом, вес - 2,5 
кг. Назвали Алексан-

дром. Сказали, что по-
зовут меня крестной. У 
меня самой трое детей, 
так что теперь будет 
четверо. Думаю, что 
если у этого мальчика 
был такой необычный 
момент рождения, то и 
жизнь у него будет ин-
тересной.

Сейчас Екатерина 
вместе со своей коман-
дой магазина собирает 
малышу подарки на вы-
писку из роддома.

Директор магазина спасла 
малыша, которого мама 
родила на улице

С прибавлением!

Екатерина многодетная 
мама. А теперь станет 

еще и крестной.
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Алена ОВЧИННИКОВА

- Мы пока не расписаны, но как 
только дочки подрастут, я сразу же 
сделаю предложение своей люби-
мой, ведь она огромное тройное 
счастье мне подарила! - говорит но-
воиспеченный отец трех дочек 
34-летний Павел Чернышов.

С Оксаной они познакомились 
два года назад, когда работали на 
одном предприятии. Павел - специ-
алистом по охране труда, Оксана - 
химиком-лаборантом. Мужчина при-
шел к ней с проверкой знаний, и 
влюбился в ее глубокие глаза.

У Оксаны уже есть двое старших 
детей. Старшему сыну - 22 года, 
дочке - 11.  Но ухаживания Павла 
были настолько красивыми, что 
сердце женщины растаяло. 

- А когда мы поняли, что в поло-
жении, пошли на первое УЗИ и уз-
нали, что будет двойня, - вспомина-
ет мужчина. - Спустя месяц выясни-
лось - трое! Мы просто ахнули! Пом-
ню, Оксана даже расплакалась, 
ведь это огромная ответственность. 
Знакомые потом спрашивали: это 
ЭКО? А когда мы говорили, что дет-
ки сами выбрали нас родителями, 
все очень удивлялись. 

Три сестрички - Мария, Софья и 
Виктория - появились на свет 21 

июня. Маша и Сонечка - близнецы, 
а Виктория отличается от сестер, 
она более темненькая. 

С тремя новорожденными дочур-
ками родители справляются пока 
самостоятельно. Помогает и стар-
шая дочка, но пока она уехала в ла-
герь. А еще приезжают счастливые 
бабушки-дедушки. 

- Главное, чтобы девочки были 
здоровы и счастливы, а кем они ста-
нут, покажет время, - говорят роди-
тели. - Сейчас очень большие пере-
мены в мире: раньше нужны были 

бухгалтера и экономисты, а сейчас 
айтишники. Что будет лет через 20, 
покажет время. 

Большая семья живет в двухком-
натной квартире, многодетные ро-
дители планируют расширяться.

- Я собрал две кроватки, и они 
заняли почти всю комнату. Конеч-
но, нам нужна новая квартира. И 
пока единственное, что мы получи-
ли в подарок, - это коробки для но-
ворожденных в ЗАГСе, поэтому бу-
дем оформлять материнский капи-
тал, - говорит многодетный папа.

Ольга ИСКРЕН

В Уфе выходили 
малышку, которая 
родилась с весом
400 граммов.

В уфимском перинатальном 
центре выходили девочку, ко-
торая родилась с критической 
массой тела - на момент рож-
дения она весила всего око-
ло 400 граммов, рост - 27 см.

Малышка появилась на свет 
в апреле с помощью кесаре-
ва сечения. Как рассказыва-
ет врач-неонатолог, анестези-
олог-реаниматолог Лилия Ба-
дертдинова, из-за осложне-
ний роды прошли на 24-й не-
деле беременности:

- С таким маленьким весом 
новорожденные пока не гото-
вы к внеутробной жизни, по-
этому нам было очень слож-
но. Они не могут самостоя-
тельно дышать, кушать и вы-
полнять другие жизненно важ-
ные функции. Да, это очень 
тяжелый и кропотливый труд 
- выходить такого крошечно-
го ребенка.

Сейчас девочка весит уже 
около 2,5 кг, родители назва-
ли ее Софьей. Вместе с ма-
мой кроху перевели в стаци-
онар детской больницы, но 
врачи перинатального центра 
продолжают поддерживать 
связь с родителями.

Как объясняют врачи, по-
сле выхаживания долгосроч-
ные прогнозы дать невозмож-
но.

- Существует очень много 
факторов, которые могут по-
влиять на то, как ребенок бу-
дет развиваться. Однако нам 
удалось избежать очень тя-
желых осложнений, которые 
имели бы серьезные послед-
ствия для здоровья. Мы всег-
да стремимся к тому, чтобы у 
ребенка была полноценная 
жизнь.

Счастливые родители делят-
ся с докторами фотография-
ми ребенка, на которых вид-
но, что Софья растет не по 
дням, а по часам.

- В такие моменты мы раду-
емся вместе с родителями и 
понимаем, что смогли помочь, 
оправдали их ожидания.

■ А В ЭТО ВРЕМЯ ■ ЧУДО

Сразу три девочки выбрали нас «Мы радуемся вместе 
с родителями»

Вот такое тройное 
счастье родилось 
у Оксаны и Павла.

Мальчика называли Александром. 
С ним и с его мамой все хорошо.
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Кто-то, может быть, 
грустит по поводу от-
ступившей в Приволжье 
жары, а вот у любителей 
тихой охоты нежаркая 
погода с грибными дож-
диками вызывает радост-
ное предвкушение. 

- Как известно, глав-
ными условиями для гри-
бов являются вода и бла-
гоприятная температура, 
- объясняет ученый-мико-
лог, профессор кафедры 
ботаники ПГНИУ Лидия 
Переведенцева. - Нередко 
в июле для летних грибов 
из-за засушливой жары 
наступает временное за-
тишье до осени. Белых, 
подосиновиков, подбе-
резовиков, маслят стано-
вится заметно меньше. 
Но сейчас погода такая, 
что они, наоборот, могут 
пойти в большом коли-
честве.

КАКИХ ГРИБОВ 
ЖДАТЬ?

Синоптики предупреж-
дают: жара в ближайшие 
дни жителям Приволжья 
не грозит. Метеорологи 
прогнозируют почти на 
каждый день дождики и 
возможные туманы по 
утрам. 

Такая погода идеальна 
для белых грибов, кото-
рых в последнее время 
встречалось не слишком 
много: боровики обо-
жают умеренную влаж-
ность и туманные ночи. 
Но стоит учесть, что эти 
грибы не любят избыток 
влаги, так что если дожди 
будут сильными, лучше 
их искать на прогретых 
и не затененных местах.

Одними из самых мас-
совых грибов в дождли-
вый период в Приволжье 
могут стать подберезо-
вики. Обабки - большие 
любители влаги, они ее 
впитывают, словно губ-
ка, подрастая за ночь на 
несколько сантиметров. 

Наверняка не отстанут 
от них и подосиновики. В 
народе давно известно: 
в течение лета урожай 
красноголовиков толь-
ко нарастает. Июньские, 
более редкие, называли 
колосовиками, июльские 
- жнивниками, в августе 
и начале сентября - ли-
стопадниками, и они 
встречаются чаще всего. 
Сейчас как раз погода на-
поминает августовскую - 
есть на что рассчитывать.

Рыжики второй волны 
у нас обычно появляют-
ся в начале августа, но 
нынче могут порадовать 
и раньше. Оптимальная 
температура для этих гри-
бов - от 15 до 25 градусов: 
как раз такая, какую про-
гнозируют метеорологи. 

Ну и ждем обильно-
го урожая маслят, ведь 
нет ничего лучше для 
маринования на зиму! 

Они тоже могут пойти 
дружно вот-вот: лю-
бят они сырую и не 

слишком знойную 
погоду. 

Для осенних грибов 
- для опят, волнушек, 
груздей - еще вроде бы 
рановато. Но если по-
холодание затянется, то 
раньше времени могут 
пойти и они.

ДЛЯ КОГО-ТО 
ЭТО ПОДСПОРЬЕ

Были времена, еще до 
массового дачного строи-
тельства, когда люди са-
дились с лукошками на 
электрички, чтобы ехать 
на тихую охоту в грибные 
места. И все друг с другом 
делились, куда и за каки-
ми грибами стоит ехать.

Теперь пермяки чаще 
всего ищут заветные мес-
та неподалеку от своих 
дач. А если появляется 
желание побродить по 
нехоженым местам - от-
правляются в Коми округ. 
Если трофеи окажутся 
там не слишком обиль-
ными - их всегда можно 
пополнить покупными 
грибами: вдоль дороги, 
соединяющей Кудымкар 
с Пермью, встречаются 
целые ряды продавцов 
грибов, и цены намного 
ниже, чем на пермских 
рынках.

Подобную картину 
можно наблюдать и на 
автотрассах в окрестнос-
тях Кирова. В не слиш-
ком богатой Кировской 
области сбор и продажа 
грибов для местных жи-
телей тоже являются не-
плохим подспорьем.

ПОСЛЕ ДОЖДИКА 
ЧЕРЕЗ НЕДЕЛЮ

На самом юге Привол-
жья дожди еще не успели 
как следует промочить 
почву, и массового уро-
жая грибов, очевидно, 
придется немного подо-
ждать. 

Жители Ульянов-
ска пока не слишком 
успешно ходят на раз-
ведку в парк «Победа» 

и в городской лес возле 
кардиологического дис-
пансера. Обычно именно 
там горожане собирают 
подберезовики и подо-
синовики, но пока встре-
чаются лишь единичные 
экземпляры.

Нет желанного урожая 
грибов и в окрестностях 
сел Кротовка и Арско-
го, которые находятся в 
черте областного центра. 
Но грибники не уныва-
ют: дожди пошли - через 
недельку и грибы будут!

А вот жители Орен-
бургской области уже 
делятся в соцсетях свои-
ми трофеями - там стали 
появляться маслята. 

Сейчас оренбуржцы 
рассчитывают, что начав-
шиеся дожди обеспечат 
хороший урожай шампи-
ньонов. На плодородной 
оренбуржской почве эти 
грибы в массовом коли-
честве появляются даже в 
окрестностях Оренбурга 
- возле сел Черноречье и 
Нижняя Павловка. Но 
особенно много шампи-
ньонов собирают в Пер-
вомайском районе возле 
села Макеевка.

В Самарской области 
уже собирают первые 
грузди и рыжики, ко-
торые пошли после на-
ступившей прохладной 
дождливой погоды. Со-
бирают здесь и летние 
грибы - лисички и под-
березовики, которые ста-
ли появляться в районе 
лыжной базы «Чайка» в 
поселке Управленческий 
в двух десятках километ-
ров от Самары. А вот бе-
лых грибов, за которыми 
самарцы обычно ездят в 
перелески возле поселка 
Мехзавод, повстречать 
пока не удается.

В столице Приволжья 
грибники в ожидании: 
дожди прошли, но грибов 
пока немного. Часто жи-
тели Нижнего Новгорода 
во время сезона отправ-
ляются на север области, 
где нетронутых лесов 
больше, - в Сокольский, 

Городецкий районы. Но 
совершать дальние по-
ездки нижегородцы по-
ка не торопятся, все ждут 
массового урожая грибов. 

- Если где-то грибов 
пока мало, это не повод 
расстраиваться, - успо-
каивает Лидия Переве-
денцева. - Они ведь не 
выскакивают сразу после 
дождичка, как многие ду-
мают. Созревание плодо-
вых тел обычно занима-
ет неделю-другую после 
прошедших дождей.

ГДЕ ЛЮБЯТ 
ПРЯТАТЬСЯ?

Вообще-то грибы во-
дятся везде, вряд ли най-
дете такую опушку, где 
в грибной сезон не вы-
рос хотя бы один грибок. 
Важно знать, какие места 
они предпочитают.

- Лес не должен быть 
старым, хорошо, если это 
будет подлесок на забро-
шенной пашне, на пусто-
ши, освободившейся по-
сле вырубок или пожара, 
- березовый или молодой 
хвойный, - говорит Ли-
дия Переведенцева. - В 
грибном месте не быва-
ет темно - грибам нужен 
свет, так что и в густых 
зарослях травы их искать 
не стоит. 

А вот среди мха и ли-
шайников следует посмо-

треть: такие почвы любят 
боровики. Вообще-то 
белые грибы растут где 
угодно, могут появиться 
и под елкой, и под лист-
венным деревом. Если 
нашли один - поглядите 
рядом, нередко боровики 
выскакивают компания-
ми. 

Рыжикам по душе ело-
вые и сосновые молодня-
ки, особенно если почва 
наполовину песчаная. 
Избегают они густой 
тени и излишней влаж-
ности.

Маслята предпочи-
тают те же места, что и 
рыжики, и растут тоже 
группами. Очень любят 
суглинистую и известко-
вую почву. 

Красноголовики-по-
досиновики никогда не 
найдете в сосновом лесу. 
В любом другом месте - 
пожалуйста! В большом 
количестве выскакивают 
под молодыми осинками, 
но водятся и в смешан-
ных лесах. Могут расти 
поодиночке, а если груп-
пами - то небольшими.

Подберезовики-обаб-
ки можно встретить где 
угодно: на обочине про-
селочной дороги, в лесо-
полосах, на опушках, на 
склонах оврагов. В густой 
траве они обычно не пря-
чутся. 

Погода в Приволжье сулит 
грибное изобилие

Тихая охота

А что? 
Достойный 
экземпляр!
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Андрей МАТЛИН

Любители тихой 
охоты готовят 
корзинки 
побольше.

БДИ!

Не знаешь - 
не бери!

Все мы любим грибы, но они таят и опас-
ность. В Роспотребнадзоре напоминают, 
что даже опытным грибникам следует про-
являть осторожность.

� Неизменное железное правило: не зна-
ешь, что за гриб, - не клади в корзинку!

� Не стоит брать переросшие, червивые, 
осклизлые грибы, в них накапливаются ядо-
витые вещества.

� Грибы не рекомендуется давать детям 
до 7 лет - в них много хитина, который пло-
хо усваивается.

� У маслят перед маринованием обяза-
тельно снимают кожицу со шляпки. Слож-
но? Можно упростить задачу: на пару ми-
нут поместить грибочки в кипящую воду. 

Ух 
ты, 

сколько 
грибов!
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Дмитрий КРИВЕНЦОВ

Завершился второй тур 
чемпионата России по фут-
болу. Для команд Приволжья 
он получился очень разным. 
«Оренбург» благодаря ничьей 
с «Ахматом» поднялся на пя-
тое место, тольяттинский 
«Акрон» одержал первую по-
беду в РПЛ, а «Пари Нижний 
Новгород» и «Крылья Сове-
тов» не смогли выбраться со 
дна турнирной таблицы.

САМАРА И НИЖНИЙ 
НОВГОРОД ПОКА БЕЗ 
ОЧКОВ

Тур начинался в Самаре, 
где «Крылья Советов» при-
нимали «Ростов». Местная 
публика ждала, что команда 
реабилитируется после до-
машнего разгрома от «Зенита» 
со счетом 0:4. Однако «Кры-
лья» снова не порадовали бо-
лельщиков.

В ворота Ивана Ломаева 
влетело три мяча, самарцы от-
ветили только одним точным 
попаданием Франко Орозко. 

- Немного не хватает вну-
тренних резервов. У нас ушли 
Салтыков и Горшков, трав-

ма у Рахмановича, заболел 
Фернандо Костанца. Он был 
нужен нам в этом матче. Про-
пустившие почти всю весну 
Бейл, Гарре и Ежов пока не 
могут набрать форму, - по-
сетовал после матча главный 
тренер самарцев Игорь Осинь-
кин.

«Пари Нижний Новгород» 
после двух туров тоже с ну-
лем в графе «набранные очки». 
Сначала нижегородцы уступи-
ли «Рубину» 2:4, а потом без 
шансов проиграли ЦСКА 0:3. 
И Самара, и Нижний оба сво-
их матча проиграли дома. Те-
перь командам нужно кровь из 
носу брать очки. У «Пари НН» 
задача легче - команда едет в 
Махачкалу к новичку высше-
го дивизиона «Динамо», а вот 
«Крыльям» предстоит сыграть 
в Москве со «Спартаком».

ПЕРВАЯ ПОБЕДА В РПЛ
Еще один новичок премьер-

лиги «Акрон» одержал первую 
победу в высшем дивизио-
не. Тольяттинцы испортили 
праздник «Факелу». Воронеж 
в субботу как раз матчем с 
«Акроном» открывал новый 
стадион. Встреча закончилась 
со счетом 2:0 в пользу коман-
ды из Тольятти, по голу забили 
Иван Тимошенко и Солтму-
рад Бакаев.

- Это историческая победа 
для Тольятти и всей области. 
Надеюсь, будем двигаться 

только вперед, - сказал после 
матча наставник «Акрона» За-
урбек Тедеев.

Футбольный клуб «Акрон» 
появился всего шесть лет 
назад. За это время команда 
поднялась в высшую лигу из 
самых низов.

ВЫШЕ ВСЕХ «ОРЕНБУРГ»
После двух туров команда 

Давида Деограсии набрала че-
тыре очка и делит 3 - 5-е мес-
та с ЦСКА и «Ростовом». В 
первом туре «Оренбург» обыг-

рал у себя на поле «Спартак» 
2:0, а во втором разошелся ми-
ром с «Ахматом» - 0:0.

На одно очко от «Оренбурга» 
отстают «Акрон» и «Рубин». 
Казанцы после яркой победы 
над «Пари НН» крупно про-
играли «Зениту» 0:4. 

- По самоотдаче и орга-
низации игры вопросов к 
команде нет, но нужно было 
дать больше азарта и агрес-
сии, - заявил главный тренер 
«Рубина» Рашид Рахимов. 
- Счет не по игре, но такое 

бывает. Это разница в классе.
Перед следующим туром 

РПЛ команды из Приволжья 
сыграют в Кубке России. Се-
годня в Казани начнут «Ру-
бин» и «Акрон», в среду эста-
фету подхватят «Оренбург» и 
«Пари Нижний Новгород», 
которые на выезде сыграют с 
«Химками» и «Ахматом» со-
ответственно. Закроют куб-
ковую программу этой недели 
«Крылья», которые отправят-
ся к махачкалинскому «Ди-
намо».
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Итоги второго тура 
чемпионата России 

по футболу для 
команд Приволжья.

■ ШАЙБУ!

Андрей МАТЛИН

Сказать, что пермский хоккейный клуб 
«Молот» в прошлом сезоне порадовал 
болельщиков - ничего не сказать. Впер-
вые за долгие годы команда стремитель-
но поднялась в турнирной таблице, за-
няв первое место в регулярном чемпио-
нате, а также выиграла престижный Ку-
бок Шелкового пути. 

Но накануне нового сезона клуб поки-
нул главный тренер, на его место при-
гласили Юрия Панова из «молодежки» 
питерского «Зенита». Сможет ли он вновь 
привести хоккеистов к успеху?

НЕ ХВАТАЕТ ТОЛЬКО ВРАТАРЯ
По словам нового тренера, задачи пе-

ред командой поставлены амбициозные: 
как минимум - не снижать достигнутую 
планку и играть в агрессивный атакую-
щий хоккей. 

Команда сейчас в целом укомплекто-
вана, но есть пока неясность с голкипе-
ром: вратарь «Молота» получил тяжелую 
бытовую травму и пока не может выйти 
на лед. 

- У нас в команде теперь есть игроки 
«с именем» - два молодых хоккеиста ста-
ли чемпионами мира, играя в составе 
молодежной сборной, возможно, будет 
еще и третий, - рассказал Юрий Панов 
в эфире Радио «Комсомольская правда» 
в Перми (96,6 FM). - Им есть что доказы-
вать, у них есть мотивация к тому, что-
бы проявить себя. Голкипер у нас будет 
другой. С травмированным Егором Гусь-
ковым доктор на связи - скорее всего, 
предстоящий сезон он пропустит. Орга-
низм молодой, может быть, к Новому го-
ду начнет тренироваться, но форму на-
брать будет тяжело. 

Кто же будет защищать ворота «Моло-
та»? Этот вопрос придется решать сроч-
но: в ближайшее время команда примет 
участие в двух турнирах, которые состо-
ятся в Перми и Санкт-Петербурге, а так-
же проведет две товарищеские встречи 
с хоккеистами из Кирово-Чепецка. 

Как игроки готовятся к предстоящему 
сезону? 

- У нас напряженный, но вполне терпи-
мый план подготовки, - говорит тренер. 
- Никого не заставляем поднимать по 100 

килограммов и бегать по 10 километров. 
В конце концов, у нас не так много игро-
ков в команде, и важно, чтобы они не пе-
ретренировались, не получили травмы. 

СОХРАНЯТ
АТАКУЮЩИЙ СТИЛЬ ИГРЫ

Не выбрали пока в «Молоте» и капита-
на команды. 

- Я как тренер мог бы, конечно, и сам 
его назначить, но лишь сделаю свои пред-
ложения. Я считаю, что выбирать лиде-
ра должна команда. Главное качество 
капитана, на мой взгляд, - чтобы он вел 
команду за собой в игре, показывая на 
льду, как надо относиться к делу. 

Тренер обещает в целом сохранить 
стиль игры пермских хоккеистов, но по-
старается внести коррективы:

- Я с интересом следил за игрой «Мо-
лота», чтобы понять: в чем изюминка, 
благодаря чему команда так заиграла? 
Мне очень импонирует стиль игры  хок-
кеистов, они слаженно и технично игра-
ют в пас. Думаю, зрителям такая игра 
тоже нравится. Но, сохранив атакующий 
позиционный хоккей, постараемся уси-

лить оборону. Как говорят некоторые 
тренеры: красивый хоккей привлекает 
зрителей, а игра от обороны выигрыва-
ет кубки. Хотелось бы найти какую-то се-
редину между атакующей и оборонитель-
ной линией. 

Под руководством нового тренера 
команда уже готовится к сезону.

Главный тренер «Молота» Юрий ПАНОВ:

Покажем игру, которая понравится болельщикам

Самарцы проиграли 
два матча на старте 

сезона с общим 
счетом 1:7.
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Спорт

«Акрон» впервые победил в РПЛ, 
«Крылья» и «Пари НН» не могут 
набрать очки
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В России действует про-
грамма помощи садоводам. 
Если вы не косили траву на 
своем участке дольше трех 
лет, то вам ее скосят бес-
платно. И даже заасфаль-
тируют огород, построят 
вместо вашей халупы че-
ловейник...

�  �  �
Объявление. Шоко-

ладная фабрика при-
глашает на работу 
сотрудников с са-
харным диабетом.

�  �  �
Программы но-

востей не следует 
транслировать в ве-

чернее время. После них за-
снуть невозможно, а утром 
надо вставать на работу.

�  �  �
Включил в стиральной 

машине режим отжима, 
и она отжала у меня не-
сколько носков. Теперь 
приходится ходить в 
непарных носках. Буду 
всем говорить, что это 
стильно.

�  �  �
- О, Малыш, я самый боль-

ной в мире Карлсон… Ска-
жи, не найдется ли у тебя 
дома баночка варенья?

- Конечно-конечно!
Карлсон заметно оживил-

ся:
- А дрожжи?! Дрожжи есть?

�  �  �
В детстве нам часто 

говорили: «Вырастешь 
- поймешь».

Кто-нибудь помнит, о 
чем спрашивал?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что задают во время «пря-
мой линии»? 8. Голливуд-
ский секс-символ, над ко-
торым в начальной школе 
так сильно издевались, что 
он вынужден был перейти 
на домашнее обучение. 9. 
По чему рассекают на оле-
ньих упряжках? 10. При-
права под хот-доги. 11. Бо-
рис Великий мирового тен-
ниса. 14. С какой частью 
тела связано проклятие из 
фэнтези «Малефисента»? 
15. Скотина из отары. 16. 
«Как человек я всегда чув-
ствую себя ирландцем, а 
как актер - евреем» (гол-
ливудская звезда). 17. 
Путь исследователей. 18. 
Нефть развозит. 21. «Дитя 
интуиции». 22. Источник 
очень полезного сезами-

на. 24. Слишком поздно 
приходящее сознание. 
25. Сеть, приписанная к 
сейнеру. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Во-
кальные данные. 2. Слива, 
чтобы приготовить лаваш. 
3. Кто за почин отвечает? 
5. В каком овоще больше 
всего воды? 6. Кто правит 
авторский текст? 7. Какую 
рыбу диетологи советуют 
из-за того, что она почти не 
содержит жира? 11. Голов-
ной убор спортивного вида. 
12. От чего часто зависит 
значение слов? 13. «Товар 
со скидкой». 17. Лубяная 
корзинка, которую носят 
на спине. 19. Какой леген-
дарный крейсер затонул 
близ корейского порта Че-
мульпо? 20. Силовая ... 23. 
В чем белье замачивают?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Вопрос. 8. Гослинг. 9. Тундра. 10. Горчица. 11. Бек-
кер. 14. Палец. 15. Овца. 16. Форд. 17. Поиск. 18. 
Танкер. 21. Догадка. 22. Кунжут. 24. Раскаяние. 
25. Трал. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос. 2. Алыча. 3. 
Инициатор. 5. Огурец. 6. Редактор. 7. Ставрида. 
11. Бейсболка. 12. Контекст. 13. Уцененка. 17. 
Пещур. 19. «Варяг». 20. Акция. 23. Таз.
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Ижевск (3412) 94-50-90
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Ставрополь (8652) 95-11-97
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Тюмень (3452) 69-96-12
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина 
ЗОЛОТОВА, 

Магнитогорск:
- Моя страсть - 
путешествия, 

посетила 12 стран. 
Душа компании, могу 

найти общий язык 
с любым человеком. 

Хорошо знаю 
английский. Большую 

часть времени 
провожу в Таиланде.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Черные треугольники 
на подтянутом стройном 
и загорелом теле никогда 

не выйдут из моды. 
И это правильный ход - 
показывать крупную 
красивую татуировку 

на фоне минималистичного, 
без украшательств, 

купальника. Грамотные 
акценты - основа стильного 

образа.
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

МИСС 
КУПАЛЬНИК 

«КП»

Фото присылайте 
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Голосуйте за понравившуюся 
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